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Por segunda ocasión, la Universidad 
Veracruzana (UV) reconoció el 
esfuerzo de sus académicos con 
la convocatoria del Premio a la 
Innovación Docente, que en el 
presente año se dedicó al diseño y 
producción de recursos digitales y 
objetos de aprendizaje.

Ana Gloria Gutiérrez García, 
investigadora del Instituto 
de Neuroetología, realiza su 
carga docente en la Facultad de 
Psicología, en la cual surgió el 
proyecto que sometió a concurso, 
específicamente en la asignatura 
de formación inicial a la disciplina 
llamada Procesos Psicológicos 
Básicos, que tiene un contenido 
muy amplio y debe abarcarse en 
tres meses, ahí fue donde se aplicó 
la innovación.

La investigadora explicó que a lo 
largo de los años ha implementado 
diferentes estrategias y utilizando 
las herramientas que provee la 
Universidad fue posible desarrollar 
una innovación, en este caso 
combinando la plataforma Eminus 
con el apoyo del Programa para 
el Desarrollo Profesional Docente 
para el Tipo Superior (Prodep), 
para solicitar modelos anatómicos 
que facilitaran la impartición de la 
materia.

Con la elaboración de un curso 
multimodal evaluó aprendizajes 
mixtos; “por un lado, con un 
curso presencial que no deja de 
ser importante, dado que los 
estudiantes valoran mucho la 
presencia del profesor porque 
puede resolver dudas; esa fue 
la innovación: fue un curso 
presencial apoyado totalmente 
por la plataforma Eminus, que 
a veces uno como docente no 
se atrevía a usarla, pero es tan 
amigable que permite hacer la 
evaluación del desempeño de los 
estudiantes al término del curso 
y facilitó la calificación, así como 
retroalimentación y seguimiento de 
los alumnos”.

Conoció la convocatoria y le 
despertó interés, por lo que siguió 
el procedimiento establecido 
que incluía una evaluación de su 

UV reconoció prácticas
innovadoras de académicos
Ana Gloria Gutiérrez y Jorge Martínez Cortés 
ganaron el Premio a la Innovación Docente 2017

Representarán a la institución en el Foro 
Internacional de Innovación Docente 2017

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Jorge Martínez, Estela Acosta, Leticia Rodríguez y Ana Gloria Gutiérrez

propuesta. “La autoevaluación y 
el seguimiento del desempeño 
del estudiante constituyen una 
herramienta importante para 
el siguiente curso, saber qué 
no funcionó y qué mejoras se 
pueden hacer; es importante que 
uno evalúe el curso de manera 
sistemática ya que genera ventajas 
para seguir mejorando como 
docente”.

La académica expresó que, en 
primer lugar, recibir este premio 
representa una satisfacción 
personal y, en segundo, que se 
aprovechan las herramientas que 
la UV otorga, ya que haciendo la 
evaluación y planificación que 
implica el premio se pueden 
generar mejoras. “Si empezamos 
con un poquito, cuando todos lo 
hagamos en conjunto los resultados 
serán mejores”.

La investigadora no se 
considera una experta en el tema 
del desarrollo de tecnologías, de 
hecho comentó que realmente lo 
desconocía pues su trabajo es con 
ratas de laboratorio y la Universidad 

está dando estos instrumentos, 
“entonces vamos a explorarlos, 
no es complicado, la plataforma 
es sencilla y amigable, facilita 
mucho la didáctica y el aprendizaje, 
sobre todo con estas generaciones 
que son conocidas como nativos 
digitales, la plataforma me 
brindó más facilidades que 
complicaciones”.

Otro acreedor del premio 
fue Jorge Martínez Cortés, 
académico de la Facultad de 
Idiomas, coordinador del Centro 
de Autoacceso y del cuerpo 
académico (CA) Autonomía del 
Aprendizaje, quien explicó que una 
de las características del CA es el 
trabajo con el uso de la tecnología, 
los ambientes de aprendizaje y 
la utilización de herramientas 
tecnológicas.

Desde hace algunos años los 
docentes han trabajado con video 
y en esta ocasión lo usaron como 
una herramienta para presentarlo 
a los alumnos, hacerles preguntas 
sencillas o solicitarles la redacción 
de un resumen sobre su contenido.

“La propuesta en cuestión 
se basa en el software libre 
Edpuzzle, que puede adaptarse a 
la plataforma Eminus y vincular 
videos, incluyendo aquéllos 
creados por uno mismo o de 
YouTube y se pueden incrustar 
las preguntas dentro del mismo; 
los alumnos no pueden avanzar 

o retrasar su proyección hasta 
que respondan a determinadas 
preguntas.”

Lo interesante, agregó, es que 
permite dar seguimiento a las 
calificaciones del estudiante y que 
se puedan modificar las preguntas a 
partir de los resultados.

Una de sus grandes ventajas es 
que propicia un detallado avance 
programático y estar más cerca del 
estudiante, a través de la plataforma 
y también en directo, para hacer 
observaciones.

La tecnología debe ser una 
herramienta de apoyo para el 
docente, a fin de que el estudiante 
pueda beneficiarse de las ventajas 
que otorga la plataforma, aseveró.

Su innovación la aplicó en 
la experiencia educativa (EE) 
Tecnología para el Aprendizaje de 
una Lengua Extranjera, en la cual 
la mayor parte de los estudiantes 
son del área de docencia, “ellos son 
como nativos digitales y nosotros 
como migrantes digitales, existe 
una brecha digital que cada día se 
amplía más, pero si les enseñamos 
cómo pueden utilizarlas, esa brecha 
la podremos reducir”.

Los jóvenes realizan un 
aprendizaje ubicuo, señaló, porque 
pueden ingresar a la plataforma 
desde cualquier computadora o 
dispositivo.

“La innovación educativa 
inicia desde que nosotros estamos 

interesados en los estudiantes, 
cuando realmente queremos 
que avancen y aprendan ciertas 
competencias que les son 
necesarias.”

A la fecha, el académico ha 
conformado una red de profesores 
de las facultades de Enfermería, 
Historia, Ciencias Administrativas 
y Sociales, Filosofía, Pedagogía 
y del Centro de Idiomas, tanto 
de Xalapa como de Poza Rica 
y Veracruz, quienes aportarán 
para abordar las problemáticas 
educativas.

Al comunicar a los docentes 
el resultado de la convocatoria, 
Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria académica de la UV, 
destacó que el premio tiene una 
importancia fundamental como 
parte de la estrategia de impulso 
a la innovación docente en la 
institución desde 2009, que la 
estableció como una necesidad 
para corresponder con las 
transformaciones que trae consigo 
la operación del Modelo Educativo 
Integral y Flexible (MEIF).

Iniciativas como el Proyecto 
Aula y Diseño Modelo son 
precedentes de este impulso 
a la innovación docente, que 
fortalece el eje de la enseñanza 
cuya finalidad es privilegiar el 
aprendizaje, expresó, “impulsan a 
la innovación que debe constituirse 
como una estrategia del quehacer 
académico en la Universidad 
Veracruzana porque tiene la 
intención de transformar para 
mejorar”.

En ese sentido, los académicos 
son el capital más valioso 
para emprender cualquier 
transformación, afirmó la directiva.

El Premio a la Innovación 
Docente tiene la finalidad de 
estimular el esfuerzo de los 
profesores comprometidos y que 
han mantenido un involucramiento 
con las estrategias que hacen 
efectivo el MEIF, les brinda 
visibilidad dentro y fuera de la 
institución y los lleva a participar 
en la Red Innova Cesal, de la que 
la UV ostenta la presidencia y 
está conformada por docentes 
de Latinoamérica que asumen la 
innovación en su quehacer.

Por su parte, Estela Acosta 
Morales, integrante del Comité 
Evaluador y colaboradora de la 
Red Innova Cesal, recordó que 
desde 1999 se ha implementado un 
proceso permanente de formación 
para los académicos en la UV, así 
como una estructura institucional 
que los apoye en esta labor.

El premio es una manera de 
involucrar a más académicos 
en la citada red, porque además 
de ser un reconocimiento a su 
trabajo, consiste en asistir al Foro 
Internacional de Innovación 
Docente en octubre próximo, 
donde participarán en talleres y en 
trabajo colaborativo con docentes 
de América Latina.
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IV Informe de Actividades 2016-2017

Con madurez, UV conquistó su
derecho a la Autonomía: Rectora
El periodo 2013-2017 
finalizó con los mayores 
índices de calidad en la 
historia de la institución

DAVID SANDOVAL, KARINA REYES 
Y PAOLA CORTÉS

Se proyectó un video sobre el balance del periodo que concluyó

La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón de 
Guevara, presentó el 31 de agosto, 
ante el Consejo Universitario 
General (CUG), su IV Informe de 
Actividades, el último del periodo 
2013-2017.

En presencia del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Yunes Linares, 
la Rectora pronunció un mensaje 
en el que destacó que el proceso 
de madurez que los universitarios 
encararon en los últimos años ganó 
para la Universidad el derecho a 
su Autonomía en la más amplia 
expresión del término y añadió: 
“Hemos enfrentado con valentía 
grandes crisis y ganamos”.

Los logros de la UV en los 
últimos cuatro años van más allá 
de la mejora en los indicadores de 
calidad nacionales e internacionales, 
alcanzados a la par de un fuerte 
compromiso con la responsabilidad 
social, las acciones para impulsar 
una cultura de paz, la lucha por la 
inclusión, la equidad, el respeto 
a la diversidad y la defensa del 
presupuesto universitario, expresó.

En sesión solemne del CUG, a la 
que también asistieron secretarios, 
directivos, ex rectores, presidentes 
municipales y diputados, entre 
otros, la Rectora enfatizó que el 
humanismo es la piedra angular de 
la misión de esta casa de estudio, 
en la que no cabe la violencia ni la 
intolerancia.

En la sala de conciertos de 
Tlaqná Centro Cultural, Sara 
Ladrón de Guevara admitió que 
la dura circunstancia en la que la 
Universidad se desenvolvió en este 
periodo resalta todavía más los 
logros alcanzados y convino en que 
ésta se trata de una prueba para los 
universitarios que aún no termina.

Si bien se dijo satisfecha de lo 
obtenido, llamó a los universitarios 
a declararse inconformes y 
redoblar esfuerzos hasta alcanzar 
lo que para la institución se desea. 
La Rectora, que el viernes 1 de 
septiembre inició un nuevo periodo 
al frente de la institución, señaló 
que la Universidad demostró que 
es posible una forma diferente 

Hemos enfrentado con 
valentía grandes crisis y 
ganamos”:

Sara Ladrón de Guevara

de gobernanza institucional y 
un modo de actuar responsable 
y decidido y, sobre todo “fuimos 
capaces de clarificar el quehacer 
de la Universidad en medio de la 
mayor incertidumbre”.

Describió a la UV como un 
espacio de innovación con rostro 
y corazón humanos, en el que 
sin un proyecto de ciudadanía 
y de formación para la vida en 
sentido radical, como el que la ha 
caracterizado, de nada sirven los 
indicadores.

En alusión a la designación 
de la Junta de Gobierno para 
continuar en la Rectoría durante el 
periodo 2017-2021, dijo: “Miro al 
futuro agradecida por la confianza 
depositada para continuar 
liderando un proyecto que, a 
partir de lo logrado, se centrará 
en desplegar nuestras fortalezas 
probadas y nuestra potencialidad 
sabida, a partir de la reivindicación 
de una institución de educación 
superior que se ve a sí misma desde 
la doble mirada de pertenencia y 
pertinencia”.

Metas conseguidas
La Universidad finaliza el periodo 
2013-2017 con los mayores índices 
de calidad de su historia: nueve de 
cada 10 alumnos de licenciatura 
cursan estudios en un programa 
de calidad reconocida que hizo 
posible el ingreso al Consorcio de 
Universidades Mexicanas (CUMex).

Se obtuvo el reconocimiento 
externo de calidad para 126 
licenciaturas y la calidad 
reconocida de los académicos de 
tiempo completo se incrementó 

significativamente: 271 en perfil 
del Programa para el Desarrollo 
Profesional Docente (Prodep) 
y 162 en profesores de tiempo 
completo con doctorado; el 14 
por ciento en el Sistema Nacional 
de Investigadores (SNI), el 62 por 
ciento en cuerpos académicos 
consolidados y 59 por ciento 
en cuerpos académicos en 
consolidación.

Fueron convocadas 10 mil 250 
plazas de experiencias educativas 
mediante un proceso transparente, 

público, con perfiles profesionales 
validados colegiadamente y con 
evaluación integral. Se convocaron, 
además, 676 plazas de académico 
de carrera, en contraste con las 298 
de la administración anterior.

Existen 246 cuerpos académicos, 
37 por ciento más que en 2013, 
que trabajan en 417 líneas de 
investigación, se creó la Oficina de 
Transferencia de Tecnología (OTT) 
y se han tramitado ya 19 solicitudes 
de patentes, evento inédito en la 
institución.

Se impulsaron estrategias 
de temas transversales 
a favor de la equidad de 
género, la interculturalidad, 
la sustentabilidad, la 
internacionalización, la inclusión, 
la promoción de la salud, los 
derechos humanos y la justicia.

Desde el inicio del presente 
rectorado se buscó disminuir el 
rezago financiero, apuntalando 
las gestiones ante la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), 
y se logró que en lo sucesivo 
depositara directamente en las 
cuentas bancarias de la UV los 
subsidios federales ordinarios 
y extraordinarios, logrando la 
radicación directa de los recursos 
federales.

Además, gracias a la 
participación activa en las 
convocatorias emitidas por 
la SEP, se obtuvieron recursos 
extraordinarios superiores a los 
logrados por administraciones 
pasadas.

De igual forma, se fortaleció la 
racionalización y priorización del 
gasto, registrando al cierre de esta 
administración ahorros estimados 
en 550 millones de pesos.

Se destacó la defensa a la 
educación pública recordando 
que el 4 de marzo de 2016, el 
Consejo Universitario General 
decidió convocar a una marcha 
monumental en defensa de la 
Universidad, y el 10 de marzo 
más de 51 mil universitarios 
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La funcionaria destacó los logros obtenidos en los últimos cuatro años

Funcionarios, académicos, estudiantes e invitados aplaudieron el mensaje

participaron en todo el estado de 
forma simultánea y pacífica para 
protestar por el adeudo millonario.

Al corte de agosto de 2017, la 
deuda asciende a dos mil 249.3 
millones de pesos; de éstos, mil 
444.8 millones corresponden 
al pasivo del Impuesto sobre la 
Renta (ISR) que fue retenido por el 
gobierno estatal a los trabajadores 
universitarios, pero jamás enterado 
a la hacienda pública.

La diferencia resulta en 804.5 
millones de pesos por cobrar por 
parte de la UV al gobierno estatal, 
cantidad menor al adeudo por 
cobrar en 2013, cuando la cifra 
registró 867.8 millones de pesos; el 
adeudo exclusivamente de recursos 
por cobrar, aquéllos autorizados a 
la Universidad pero que no fueron 
depositados, es de 63.3 millones 
de pesos abajo que al inicio del 
periodo 2013-2017.

Con relación a la autonomía 
presupuestaria, el 31 de enero 
de 2017 la LXIV Legislatura 
del Estado votó a favor de la 
autonomía presupuestaria y sentó 
las bases para que se estableciera 
definitivamente el porcentaje del 
presupuesto total del gobierno del 
estado.

En segunda vuelta, realizada el 
20 de julio, los legisladores estatales 
aprobaron por unanimidad que 
la UV contará con autonomía 
presupuestaria y administrará 
libremente los recursos económicos 
destinados del presupuesto total del 
gobierno del estado; por lo que para 
2023, el presupuesto asignado será 
del cuatro por ciento.

Por otro lado, el 11 de agosto, 
el Ejecutivo del Estado envió para 
su consideración al Congreso 
del Estado la reforma de adición 
al artículo 34 de la Constitución 
Política del Estado de Veracruz, 
donde le da el derecho a la 
Universidad de iniciar leyes o 
decretos ante la Legislatura Estatal, 
en relación a su autonomía, 
organización y funcionamiento.

La sesión solemne concluyó con 
la participación de la académica y 
pianista Isabel Ladrón de Guevara, 
quien interpretó la obra Balada 
mexicana de Manuel M. Ponce.

En la sesión estuvieron presentes 
el secretario de Administración y 
Finanzas, Gerardo García Ricardo; 
el secretario de la Rectoría, Octavio 
Ochoa Contreras; los vicerrectores 
de las regiones Poza Rica-Tuxpan, 
Orizaba-Córdoba, Veracruz y 
Coatzacoalcos-Minatitlán, José Luis 
Alanís Méndez, Beatriz Rodríguez 

Villafuerte, Alfonso Gerardo Pérez 
Morales y Jorge Alberto Andaverde 
Arredondo, respectivamente.

Además, funcionarios de la 
Universidad, los ex rectores Víctor 
Arredondo Álvarez y Salvador 
Valencia Carmona; doctorados 
Honoris Causa; integrantes de la 
Fundación UV; representantes de los 
sindicatos, organismos municipales 
y estatales; funcionarios de 
los gobiernos federal, estatal 
y municipal; estudiantes y 
académicos.



6 4 de septiembre de 2017 • 689general

Carlos Sandoval Rivera, integrante 
del Instituto de Investigaciones 
en Educación (IIE), recibirá un 
reconocimiento por parte del 
Consejo Mexicano de Investigación 
Educativa (Comie), organismo 
que seleccionó su trabajo doctoral 
como el mejor del país, dentro 
del concurso de Reconocimiento 
Comie a las Tesis de Posgrado sobre 
Educación, nivel doctorado.

“Los herederos de Achaneh: 
educación intercultural y diálogo 
de saberes en la documentación 
audiovisual de prácticas 
tradicionales sustentables en el 
sur de Veracruz”, es el título del 
estudio por el cual obtendrá dicha 
distinción en noviembre del año 
en curso, en la ciudad de San Luis 
Potosí, en el marco del Congreso del 
Consejo Mexicano de Investigación 
Educativa.

A propósito de lo anterior, 
Sandoval Rivera expresó que a 
principios del presente año sometió 
su investigación al concurso del 
Comie sin imaginar que sería 
elegida la mejor del país.

Sin embargo, reconoció que 
a través de este estudio –iniciado 
en 2011 y concluido en 2015, y 
realizado bajo la dirección de 
Gunther Dietz– procuró que la 
parte científica y académica que 
caracteriza a un proyecto de 
este tipo trascendiera al ámbito 
social y aportara soluciones a 
una problemática propia de una 
comunidad.

Toda vez que su formación 
académica y educativa la inició 
en el área intercultural, pues 
fue uno de los fundadores de 
la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI), donde laboró 

Juan Carlos Sandoval recibirá
distinción por tesis doctoral
Obtuvo el Reconocimiento Comie a las Tesis de 
Posgrado sobre Educación

Su investigación documentó la práctica tradicional de 
mujeres indígenas y pescadoras del sur de Veracruz

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Es integrante del Instituto de Investigaciones en Educación

en la sede Las Selvas ubicada 
en Huazuntlán, decidió centrar 
la investigación en un grupo 
de mujeres de origen indígena 
y hablantes de lengua náhuatl, 
dedicadas a la pesca en el 
municipio de Zaragoza, ubicado 
en el sur del estado de Veracruz 
y colindante con las ciudades de 
Coatzacoalcos y Minatitlán.

El propósito fue hacer un 
registro y difundir con el apoyo 
de la herramienta audiovisual 
la importancia de esta labor 
milenaria, sus mitos, riqueza 
y preservación de la cultura, 
lengua, conocimientos, identidad 
y tradiciones, con la utilización 
de recursos estéticos y artísticos 
para detonar procesos educativos. 
Es por ello que se hizo un 
documental que está articulado al 
trabajo de investigación.

Lo que hace diferente a esta 
tesis, dijo, es que parte de la 
premisa de que la universidad es 
un espacio creado para generar 
conocimiento, pero también 
para resolver algo concreto como 
problemáticas detonantes en la 
sociedad.

Detalló que lo curioso de esta 
comunidad es que las señoras 
practican dicha actividad 
mientras sus maridos se dedican 
a la agricultura, dualidad que 
ocurre en muy pocas localidades 
del mundo.

Durante el desarrollo del 
proyecto y contrario a lo que 
él esperaba, también impartió 
el taller denominado “Saberes 
locales y video participativo”, en 
el que intervino un grupo de 10 
estudiantes de la Universidad 
Popular Autónoma de Veracruz 
(UPAV), originarios de aquella 
región, quienes motivados 

realizaron actividades ligadas 
con la producción audiovisual 
del documental, el cual tiene una 
duración de 25 minutos con 26 
segundos.

Narró que el resultado fue 
enriquecedor, pues además 
de conocer y adentrarse en la 
filmación, sirvió para que los 
jóvenes se involucraran en esta 
labor liderada por las mujeres, 
que implica introducir la mitad 
del cuerpo a una laguna o área 
pantanosa con su respectivo 
metayahual (red sujetada a 

un aro para pescar) con el fin 
de capturar especies como 
camarones y peces.

Pero no sólo eso, pues además 
les permitió darse cuenta de 
las problemáticas ambientales 
de su comunidad, como la 
contaminación de los ríos y cuerpos 
de agua.

 “No fue una idea totalmente 
mía ni académica, sino que se 
fue transformando a partir de la 
interacción con las personas, lo que 
le dio cierta validez en el ámbito 
comunitario.”

La tesis implicó moverse desde 
la rigidez académica hasta la 
pertinencia social, subrayó.

Destacó –dentro de esta 
práctica– la capacidad de 
organización y cooperación entre 
las mujeres, factores que les ha 
ayudado a generar comunidad.

“Van a la pesca y recuperan 
proteínas para la alimentación, 
mientras que los hombres traen a la 
mesa carbohidratos, por lo tanto la 
dieta se balancea.”

Los herederos de Achaneh
Según la cosmovisión local, y de 
acuerdo a lo dicho por mujeres 
jóvenes y adultas mayores ligadas 
a esta tradición que dan voz al 
documental, Achaneh es un 
chaneque que gobierna la laguna 
y el pantano, y les proporciona los 
peces para que ellas y sus familias se 
alimenten.

Se cree que si las personas tienen 
bien asentados sus valores, cooperan 
y participan, Achaneh les otorga los 
peces.

Por ello, en la antigüedad las 
pescadoras depositaban sobre una 
jícara que lanzaban a la laguna, una 
ofrenda conformada por una peineta, 
listones y manteca de episte (aceite 
extraído de la semilla de mamey).

A pesar de ser una zona 
pantanosa y poco accesible para 
introducirse, ya que habitan especies 
como cocodrilos y lagartos, estos 
animales no llegan a dañar a las 
mujeres, pues se dice que son los 
perros guardianes de Achaneh, que 
cuidan su casa.

Incluso, se dice que si la persona 
dedicada a esta actividad es infiel, no 
puede ir a pescar porque a Achaneh 
le disgusta la infidelidad y los 
cocodrilos pueden perseguirla.

Pero si se tiene la conciencia 
limpia no pasa nada, los cocodrilos 
se mantienen alejados de las 
pescadoras, quienes manifiestan un 
alto respeto por el entorno ambiental 
y la fauna.

“Los cocodrilos forman parte 
del ecosistema y no los matan, y de 
acuerdo a la creencia son los que 
traen los peces.”

Para concluir, el investigador 
resaltó que nunca tuvo la esperanza 
de que algún esquema académico 
o rígido en investigación educativa 
fuera a poner los ojos en este trabajo 
tan diferente, toda vez que en el 
concurso participaron más de 100 
especialistas titulados de doctorado 
–entre 2015 y 2016– tanto nacionales 
como extranjeros cuya tesis la 
desarrollaron en México.
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UV despidió a generación 2013-2017
Ésta siempre será su 
casa, dijo la Rectora a 
los egresados

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Los egresados con autoridades universitarias y directores de facultades

El último acto público de la 
administración 2013-2017 en la 
Universidad Veracruzana (UV) fue 
un encuentro entre estudiantes 
recién egresados y la rectora 
Sara Ladrón de Guevara. 

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Estudiar en la Veracruzana, 
un orgullo: Berenice Rivera

La joven realizó estancia en la U. Michoacana de San Nicolás de Hidalgo

El gusto por la industria automotriz 
llevó a Berenice Rivera Rodríguez 
a cursar el programa educativo 
(PE) de Ingeniería Mecánica en la 
Universidad Veracruzana (UV) y, 
años más tarde, una estancia en la 
Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, específicamente 
en el Instituto de Investigación 
en Metalurgia y Materiales, del 
19 al 30 de junio pasado.

 La joven, quien cursa el 
noveno semestre de esta carrera 
en la Facultad de Ingeniería 
Mecánica Eléctrica (FIME), 
dijo que pertenecer a la UV 
es un orgullo, pues durante 
su estancia en Michoacán 
comprobó que la Veracruzana es 
una institución de renombre.

Sobre su experiencia, detalló 
que tuvo la oportunidad de 
conocer el funcionamiento 
de un difractómetro de rayos 

X, el cual es empleado para la 
caracterización de materiales.

A decir de la estudiante, quien 
además realiza su servicio social 
en el Laboratorio de Investigación 
en Tribología, adscrito a la FIME, la 
caracterización de materiales hoy 
está presente en todos los ámbitos, 
principalmente en la medicina, 
en aleaciones para prótesis y en 
la industria del transporte.

Por ejemplo, en Estados Unidos 
es utilizada en la construcción 
de rieles y los materiales con 
los que éstos se elaboran pasan 
por un proceso de análisis para 
evitar su oxidación prematura.

En el caso de prótesis, se 
emplea un acero liviano que 
debe resistir lo suficiente y no ser 
pesado para quien la ocupará.

De ahí la importancia de este 
equipo instalado en el Instituto 
de Investigación en Metalurgia 
y Materiales de la institución 
michoacana, en donde observó 

su funcionamiento, cómo se 
montan las muestras sólidas o en 
polvo para su estudio, así como 
los resultados que obtienen.

A través de rayos X, la muestra 
de metales y aleaciones nuevas es 
leída por un analizador y detector 
de cobre para probar su resistencia.

Comentó que las muestras 
también son sometidas al calor 
para evaluar qué tanta tensión 
soportan, es decir, pasan por 
varios procedimientos además 
del difractómetro. “Si se 
maneja una prueba sólida y si 
por error se queda incrustado 
algún residuo en el material, 
el difractómetro lo detecta”.

Añadió que el equipo cuenta 
con una base de datos muy extensa, 
de alrededor de dos mil muestras 
de diferentes materiales: “Mientras 
más se avance en la caracterización 
de éstos, la industria y 
empresas se beneficiarán 
con tales innovaciones.”

En la FIME aún no se cuenta 
con un mecanismo similar, por 
ello agradeció la voluntad y 
apoyo del titular del Laboratorio 
de Investigación en Tribología, 
Andrés López Velázquez, para 
realizar esta estancia con la 
que complementó los estudios 
y conocimientos adquiridos 
en su carrera profesional.

Berenice Rivera, quien 
reside en el municipio de Xico, 
dio a conocer que durante su 

permanencia en la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo ocupó otros equipos, 
como un microscopio de 
absorción atómica y de barrido.

Manifestó que al egresar de la 
FIME espera trabajar en alguna 
fábrica automotriz y estar en 
contacto con el funcionamiento 
y operación de las máquinas, 
o en la elaboración de tubos 
de acero, pues son áreas que 
le resultan apasionantes.

En la ceremonia, realizada 
el 31 de agosto en el Gimnasio 
Universitario “Miguel Ángel Ríos”, 
la Rectora destacó la importancia 
del desempeño profesional con 
vocación social y disposición 
de servicio, e hizo hincapié en 
“éste no es un adiós, sino un 
hasta pronto, pues la UV seguirá 
siendo su casa de estudio. 

”Sus puertas siguen y seguirán 
abiertas para la continuación de sus 
estudios, para su incorporación en 
labores docentes, de investigación, 

administración o de conducción, 
para su aportación; en fin, a la 
construcción de una institución 
noble y generosa que en los 
últimos años les ha brindado 
una formación profesional y 
humana de calidad, y a la que 
siempre habrán de encontrar 
algo qué darle, qué aportarle.”

En la ceremonia participaron 
la secretaria académica, Leticia 
Rodríguez Audirac; el secretario 
de Administración y Finanzas, 
Gerardo García Ricardo; el 

abogado general, Alberto Islas 
Reyes; los directores generales 
de las áreas académicas de Artes, 
Ciencias Biológico-Agropecuarias 
y de Humanidades, Miguel Flores 
Covarrubias, Domingo Canales 
Espinosa y José Luis Martínez 
Suárez, respectivamente.

Asimismo, las directoras 
generales de las áreas académicas 
de Ciencias de la Salud y 
Económico-Administrativo, 
María Concepción Sánchez 
Rovelo y Liliana Betancourt 

Trevedhan, respectivamente; 
y los directores generales de 
Administración Escolar y del 
Sistema de Enseñanza Abierta, 
Héctor Francisco Coronel 
Brizio y Miguel Sosa Ruiz. 

El evento fue amenizado por 
el Coro de la UV, que entonó 
el Himno a la Universidad 
Veracruzana; además de los grupos 
artísticos Tlen Huicani Maderas 
y el Mariachi Universitario, 
así como las mascotas de la 
institución Luzio y Lis.
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Carmen Caamaño Morua, 
académica e investigadora de 
la Universidad de Costa Rica 
(UCR), expuso los conflictos por 
los que atraviesa actualmente 
su institución y señaló que éstos 
son ejemplo de lo que sucede en 
las universidades del mundo que 
registran problemas generados 
por las transformaciones 
impulsadas por organismos 
internacionales que tienden a la 
mercantilización.

Al participar en el Congreso 
Internacional de Igualdad 
Sustantiva en las IES, Carmen 
Caamaño dijo que en los 
conflictos están implicados 
diferentes actores como el 
Centro de Estudios de la 

Mercantilización afectó 
dinámica de universidades

Investigadora de la U. de 
Costa Rica participó en 
congreso internacional 
de Igualdad Sustantiva

Carmen Caamaño Morua

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

apolítico basado en normas y 
reglamentos, pero no ataca la 
conflictividad que genera la 
relación con el patriarcado”.

Señaló que en Costa Rica 
la transformación es masiva; 
sin embargo, existe una 
serie de normas que se están 
transformando, las cuales 
incluyen reglamentaciones, 
una desregulación propia 
del neoliberalismo y una 
flexibilización hacia la 
privatización. “Como es una 
universidad tradicional, hay 
resistencia y hace que el discurso 
siga siendo el de la universidad 
humanista, pero en la práctica es 
el de la universidad empresarial, 
lo que lo hace un discurso 
psicotizante porque anuncia una 
realidad, pero se vive otra”.

Sobre la investigación que 
realiza, Caamaño Morua dijo que 
es aplicable en universidades 
de Costa Rica, Panamá y 
Nicaragua –que forman el 
triángulo norte–, y consideró 
que en estos tres países aún falta 
revisar los planes operativos y 
los planes estratégicos de sus 
universidades para que exista una 
homogeneización.

Indicó que la Universidad 
Veracruzana “va avanzada en 
estos procesos” y consideró que 
el sistema universitario mexicano, 
así como su modelo de evaluación 
de docentes, es bastante atractivo 
tanto para Costa Rica como para 
Centroamérica.

Mujer, sindicatos, estudiantes, 
trabajadoras de limpieza 
subcontratadas por la propia 
institución, “que muestran de qué 
manera las personas resisten los 
procesos que cada vez se centran 
más en la posibilidad de competir 
y menos en los seres humanos”.

Expresó que la educación 
ingresó como un servicio en 
el marco de los acuerdos de 
comercio internacional, y 
desde entonces existen normas 
cuya finalidad es que en cada 
universidad se implementen 
mecanismos para generar una 
institución solidaria, autónoma y 
vinculada con las comunidades, 
y no a convertirse en una 
universidad empresa.

Reconoció que los modelos 
de universidad corporativa 
y de universidad empresa 
transforman los discursos y 
los lenguajes utilizados en 
la actividad académica y los 
convierte en subjetividades 
interinstitucionales, esto hace 
que el discurso de género “sea 

Neoliberalismo ocasionó
precariedad en IES
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

María José Guerra Palmero

María José Guerra Palmero, 
profesora e investigadora de la 
Universidad de La Laguna, España, 
opinó que el neoliberalismo ha 
traído desigualdad y precariedad 
a las universidades públicas, 
situación que debe plantearse 
al momento de cuestionarnos 
qué políticas de igualdad deben 
desarrollarse en las instituciones de 
educación superior (IES).

Las políticas de igualdad fueron 
pensadas en el contexto de una 
universidad social, lo cual “nos ha 
cambiado las reglas del juego en la 
universidad neoliberal”, aseguró la 
Vicepresidenta de la Red Española 
de Filosofía, al participar el 29 de 
agosto en el Congreso de Igualdad 
Sustantiva en las IES.

En su ponencia titulada 
“Universidades, neoliberalismo 
académico e igualdad de género”, 
María José Guerra resaltó que 

debemos ser conscientes del 
tránsito –muchas veces acelerado– 
de la universidad social a la 
neoliberal.

Se refirió al papel que las 
universidades juegan en el seno 
de la democracia, frente a este 
modelo neoliberal que al final 
es absolutamente cómplice del 
desmantelamiento de los derechos 
laborales, sociales y del estado 
social.

“Todos los países constatamos 
que el modelo neoliberal restaura 
elementos que intentábamos 
poner al margen, como el 
elitismo.”

Subrayó que en España se 
registra un recorte al sistema de 
becas y un aumento de las tasas 
universitarias para quien desee 
cursar una carrera profesional.

Todo esto opera en un 
contexto brutal de precarización 
social, pues la crisis económica 
de 2008 instauró en Europa y 

España una política de austeridad 
y de recortes, grandes retrocesos 
sociales e incremento de la 
desigualdad y exclusión social.

Criticó que los modos de 
contratación de las universidades 
están alineados con el eje de la 
precarización como: contratos 
laborales y condiciones de trabajo 
mucho más deterioradas.

El modelo duro de este tipo 
de neoliberalismo académico  
convierte a la universidad en una 
empresa donde los profesores 
son los recursos y el capital 
humano, expresó al dirigirse ante 
académicos, investigadores y 
estudiantes de la UV, asistentes a 
este evento realizado en el Hotel 
Misión Xalapa.

Puntualizó que las 
repercusiones son muchas, 
principalmente en salud mental, 
ansiedad, estrés, depresión; es 
decir, relegar el factor humano de 
la universidad en el profesorado, 

investigadores e investigadoras, 
tiene un costo que se refleja en la 
vida de todos.

La profesora de Filosofía 
Política en la Facultad de 
Humanidades de la Universidad 
de La Laguna, subrayó que 
el neoliberalismo representa 
competitividad y productividad, 
y que la burocratización es una 
característica de los nuevos 
modelos de gobernanza 
universitaria.

“La persecución de igualdad 
sustantiva entre hombres y mujeres 
en las universidades es dinamitada 

en sus procesos y objetivos por las 
propias características del modelo 
neoliberal”, apuntó.

Durante su ponencia, externó 
su preocupación por la amenaza, 
no tan sólo neoliberal sino 
conservadora, que obstaculiza a la 
igualdad.

Guerra Palmero hizo hincapié 
en que los tiempos entre hombres 
y mujeres siguen siendo diferentes 
como para influir de forma clara en 
el ámbito organizativo y de trabajo 
de la universidad, lo cual también 
representa un obstáculo insalvable 
para la igualdad entre ambos.
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Especialistas, académicos y 
representantes de instituciones 
de educación superior (IES) 
del país y del extranjero se 
reunieron, del 28 al 30 de agosto, 
en el Congreso Internacional de 
Igualdad Sustantiva, realizado en la 
Universidad Veracruzana (UV).

La inauguración del evento se llevó 
a cabo en la sala de videoconferencias 
de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI), encabezada por la rectora 
Sara Ladrón de Guevara, acompañada 
de Lourdes Pacheco Ladrón de 
Guevara, coordinadora de la Red 
Nacional de Equidad de Género en las 
Instituciones de Educación Superior; 
y de Ana Buquet Corleto, directora del 
Centro de Investigaciones y Estudios 
de Género de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).

La Rectora destacó que esta 
casa de estudio ha dado pasos 
significativos en cuanto a la 
equidad de género, gracias a que a 
través de políticas institucionales 
se impulsaron y difundieron 
valores y actitudes en el tema, 
mismo que se refleja en el 

En la UV

Mujeres ocupan mayoría de
mandos medios y superiores

La Rectora inauguró el Congreso Internacional de Igualdad Sustantiva

PAOLA CORTÉS PÉREZ

número de mujeres que ocupan 
mandos medios y superiores en la 
Universidad.

“Hoy en día, de los 543 mandos 
medios y superiores de la UV, 267 

(49.17 por ciento) son ocupados 
por hombres y en 276 (50.83 por 
ciento) están mujeres. Es un dato 
que habla de nuestra política de 
género y de sus aplicaciones de 

equidad y de igualdad. Es un hecho 
que nos enorgullece y alienta.”

Desde que asumió el cargo 
como Rectora, hace cuatro años, 
y como parte de su Programa de 

Trabajo Estratégico 2013-2017 
“Tradición e innovación”, planteó 
como eje el desarrollar la equidad 
de género y la interculturalidad a 
partir de la promoción de valores 
y actitudes en un ambiente de 
justicia y respeto a la identidad, 
recordó la funcionaria.

“Nuestra política de género ha 
echado raíces y ha sido asumida por 
las mujeres –en todos los órdenes y 
los niveles–, además de ser vista como 
una política generadora de derechos.”

En tanto, María José García 
Oramas, coordinadora de la Unidad 
de Género de la Veracruzana, 
entregó el “Estudio sobre el estado 
que guarda la igualdad de género 
en la UV”, realizado durante más 
de un año y medio por un equipo 
conformado por 20 académicos y 
académicas de las cinco regiones de 
la Universidad y de las cuatro sedes 
de la Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI).

Mencionó que el estudio 
está basado en seis categorías 
de análisis: Derecho de acceso 
a la universidad en condiciones 
de igualdad sexo genérica; 
Derecho al pleno desarrollo 
profesional y personal; Derecho 
a una información integral con 
perspectiva de género; Derecho 
a una vida libre de violencia; 
Derecho a los servicios de salud con 
perspectiva de género; y Derecho al 
acceso a bibliografía especializada 
en temas de género.

“Será una plataforma que 
permitirá saber en dónde estamos 
y en qué momento estamos en el 
tema de igualdad; y después, nos 
permitirá medir cómo avanzamos y 
en dónde debemos poner énfasis.”

Evangelina Rizzo Navarro, 
presidenta de Empresarias en 
Empoderamiento, A.C. (Eemac), 
expresó que las agremiadas han 
notado un crecimiento e impacto 
positivo en las pequeñas y 
medianas empresas (Pymes) que 
encabezan, gracias a la capacitación 
que han recibido por parte de 
académicos de la Universidad 
Veracruzana (UV).

Desde hace ocho años, docentes 
universitarios han apoyado la 
capacitación de empresarias 
para mejorar los procesos de 
sus Pymes, a través del proyecto 
intitulado “Contribución a 
elevar la competitividad de las 
empresas dirigidas por mujeres 
mediante el fortalecimiento de su 
capital humano: un proyecto de 

Capacitación a empresarias
impacta en sus negocios
PAOLA CORTÉS PÉREZ intervención de investigadores de la 

Universidad Veracruzana”.
Belinda Izquierdo García, 

coordinadora del cuerpo académico 
(CA) Estudios del Capital 
Humano en las Organizaciones, 
de la Facultad de Contaduría y 
Administración, recordó que el 
proyecto inició en 2009 con un 
objetivo de largo plazo: apoyar y 
asesorar a las empresarias.

Indicó que la primera 
intervención se enfocó en temas 
como la administración, la 
mercadotecnia, las tecnologías de 
la información y la comunicación 
(TIC), salud y formación educativa. 
Una segunda intervención se dio 
en 2015 y se abocaron a trabajar 
temáticas como el liderazgo, la 
salud y las TIC.

Recientemente se llevó a 
cabo la tercera intervención que 

consistió en el curso-taller “El 
empoderamiento de liderazgo 
y la utilización de las TIC como 
estrategia promocional en empresas 
dirigidas por mujeres”, realizado del 
29 de mayo al 24 de agosto, que tuvo 
un total de 55 horas.

“Nos dimos cuenta que era 
necesario trabajar las estrategias 
promocionales, especialmente 
el Internet, el cual es uno de los 
grandes recursos de las Pymes, por 
lo que debían capacitarse en el 
tema.”

Rafael Rojano Cáceres, profesor 
de la Facultad de Estadística e 
Informática, enfatizó que el curso-
taller fue producto de la necesidad 
e interés de las mujeres por 
adquirir nuevos conocimientos que 
fortalezcan sus negocios.

“La estrategia del curso consistió 
en abordar elementos orientados 

a la promoción a través de redes 
sociales e impactos de búsqueda, 
por lo que se vieron los temas de la 
búsqueda orgánica y la búsqueda 
pagada, así como el uso de las 
páginas web, al considerar que son 
las estrategias más significativas, 
entre otros.”

Evangelina Rizzo comentó que 
la capacitación y el asesoramiento 
recibidos han impactado 
positivamente en sus empresas, 
considerando que la mayoría de las 
integrantes de Eemac son mujeres 
que incursionaron en los negocios 

por necesidad, sin contar con 
estudios y conocimientos mínimos 
sobre las Pymes.

“Han logrado que las mujeres 
y sus empresas se hayan podido 
sostener, gracias al puente entre la 
Universidad y la academia con las 
empresarias.”

Asimismo, dijo que ahora saben 
que la capacitación es necesaria, 
principalmente en inclusión de la 
discapacidad y lenguaje tecnológico 
de las TIC, para entender qué 
buscan las nuevas generaciones en 
el mercado.

Belinda Izquierdo, Evangelina Rizzo y Rafael Rojano
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Gracias a beca Fulbrigth-García Robles

Egresado de la FIEC estudia
posgrado en Ingeniería Biomédica
PAOLA CORTÉS PÉREZ

En el grupo de investigación de Ellis Meng, durante su estancia en 2015

Fernando Antonio Rebolledo 
Uscanga, egresado de la Facultad 
de Ingeniería en Electrónica y 
Comunicaciones (FIEC), región 
Veracruz, es uno de los ocho 
mexicanos beneficiados por el 
programa de becas Fulbright 
-García Robles STEM-Regional, 
de la Comisión México-Estados 
Unidos para el Intercambio 
Educativo y Cultural (Comexus).

A través de estas becas, Comexus 
apoya a estudiantes, investigadores 
y maestros –mexicanos y 
norteamericanos– para que realicen 
estudios de posgrado, estancias 
de investigación, docencia y 
programas de profesionalización 
en Estados Unidos y México 
financiadas por ambos países y 
un pequeño porcentaje aportado 
por empresas y donativos de 
fundaciones privadas.

En su página oficial, Comexus 
explica que el programa Fulbright-
García Robles STEM-Regional 
está dirigido a estudiantes del 
interior del país (con excepción de 
Monterrey, Guadalajara y Ciudad 
de México) que deseen estudiar 
un posgrado en Estados Unidos en 
las áreas de Ciencias, Tecnología, 
Ingeniería y Matemáticas (STEM, 
por sus siglas en inglés), y que 

cuenten con un nivel intermedio 
de inglés.

Fernando Antonio estudió 
la Licenciatura en Ingeniería en 
Electrónica y Comunicaciones en 
esta casa de estudio, y comentó que 
ha sido una de las mejores elecciones 
que ha hecho en su vida.

El universitario, originario del 
puerto de Veracruz, contó que el 
gusto y curiosidad por la ingeniería se 
dio mientras estudiaba la secundaria. 
“Mi maestro de Física nos 
involucró en la disciplina mediante 
experimentos, pues era ingeniero 
en Electrónica y Comunicaciones, 
egresado de la Veracruzana”.

Involucrar a los estudiantes 
–desde una edad temprana– en 
procesos vinculados a la ingeniería y 
la física, incentivó la curiosidad por 
estudiar alguna de estas disciplinas 
en varios de los jóvenes, comentó el 
becario.

“No cabe duda que la clase de 
Física me generó mucha curiosidad 
sobre el porqué de las cosas, 
por qué un pequeño foco LED 
enciende al conectarle una batería 
y una resistencia, por ejemplo. Esta 
etapa me llevó a decidirme por 
estudiar Ingeniería en Electrónica 
y Comunicaciones, igual que mi 
maestro.”

Para alcanzar su meta, Fernando 
presentó examen en tres lugares: 

la Escuela de Ingenieros de la 
Armada de México, la Universidad 
Veracruzana y el Instituto 
Tecnológico de Veracruz (ITVer); en 
los dos últimos aprobó el examen 
de admisión, mientras que en la 
Armada de México, sólo pasó los 
exámenes psicológicos, académicos 
y físico, pero no el médico.

“Tuve que elegir entre el ITVer 
y la UV, no fue nada fácil pues 
ambas son muy buenas, pero me 
decidí por la interdisciplinariedad 
de los programas educativos de 
la Universidad Veracruzana, su 

historia y sus relaciones académicas 
con otras instituciones del país y 
del extranjero, que permite a los 
estudiantes hacer intercambios, 
cursar semestres en otras casas de 
estudio y acceder a becas.

”Aunque mi madre me hubiera 
apoyado cualquiera que fuese 
mi elección, lo cierto es que se 
sintió muy contenta al saber que 
estudiaría en la UV, porque también 
es orgullosamente egresada de 
ésta.”

Con referencia a sus estudios 
realizados en la FIEC, comentó que 

esta Facultad cuenta con un cuerpo 
académico de excelencia, con la 
experiencia industrial y docente, 
importantes para formar ingenieros 
sobresalientes.

“La formación y preparación 
que me dieron me ayudó a 
experimentar muchas cosas, 
obtener algunas becas y, sobre 
todo, adquirir los conocimientos 
necesarios que un ingeniero 
necesita para desarrollarse 
profesionalmente.

”También pude trabajar 
con Víctor Altuzar Aguilar en el 
Laboratorio de Bionanotecnología, 
en el Centro de Investigación en 
Micro y Nanotecnología (Microna). 
Obtuve ésta y otras experiencias por 
haber elegido a la UV, es una de las 
mejores elecciones que he hecho en 
mi vida.”

Jóvenes de Excelencia Banamex 
Fernando recordó que durante 
su estancia en el Laboratorio 
de Bionanotecnología, Víctor 
Altuzar le habló sobre el Programa 
Jóvenes de Excelencia Banamex. 
Entonces, decidió reunir los 
requisitos solicitados y aplicar a 
la convocatoria. Después de un 
tiempo le notificaron que había 
obtenido una de las becas que 
otorga el programa.

“Es una iniciativa que te prepara 
académicamente para presentar 
exámenes estandarizados, como 
el TOEFL iBT (prueba que mide la 
capacidad de utilizar y entender 
inglés a nivel universitario) y el GRE 
(examen de ingreso a los programas 
educativos de posgrado en las áreas 
de ciencias y humanidades, que 
exigen numerosas universidades 
de los Estados Unidos, Canadá y 
algunas de la Unión Europea).”

Comentó que esta beca le 
permitió convivir con estudiantes 
de diversas áreas disciplinares, 
con quienes compartió y conoció 
sueños y metas. También pudo 
conocer y relacionarse con 
investigadores y académicos 
reconocidos a nivel nacional e 
internacional.

 “Conocí a Agustín Trajano 
García Aguilar, ex becario de 
la Fundación Mexicana para la 
Educación, la Tecnología y la 
Ciencia (FUNED); sus consejos, 
comunicación, ayuda y ánimo 
jamás pararon hasta que logré 
mi gran objetivo: ser aceptado en 
universidades de Estados Unidos 
para cursar un posgrado.”

Agustín Trajano fue el vínculo 
para que Fernando hiciera 
una estancia de verano en la 
Universidad del Sur de California 
(USC), enfocada a estudiantes 
mexicanos que aspiraban a estudiar 
un posgrado en los Estados Unidos.

“Después de todo el proceso 
para realizar una estancia de 
investigación por ocho semanas 
en la USC, en el verano de 2015, 
en enero de ese mismo año fui 
notificado que había sido elegido.

Fernando Rebolledo Uscanga cursa el doctorado en la Universidad Rutgers



114 de septiembre de 2017 • 689 entrevista

”El programa sólo había 
beneficiado a estudiantes de la 
UNAM y del ITAM, así que me sentí 
muy orgulloso de que por primera 
vez un estudiante de la UV fuera 
aceptado, pero también fue una 
gran responsabilidad el representar 
a mi alma mater. Fuimos nueve en 
total.”

Detalló que la estancia la hizo 
en el Departamento de Ingeniería 
Biomédica, en el Laboratorio de 
Microsistemas Biomédicos a cargo 
de Ellis Meng, fue la primera vez 
que escuchó hablar sobre esta 
disciplina, sin sospechar que sería 
el área que elegiría para continuar 
su formación.

Durante las ocho semanas 
de estancia en el laboratorio, 
se dedicó a realizar mediciones 
mecánicas (adhesión) a dispositivos 
biomédicos, elaborados 
con Parileno C, un polímero 
biocompatible usado como 
recubrimiento para dispositivos 
que tienen interacción con el 
cuerpo humano.

Lo anterior con el objetivo 
de obtener mediciones de los 
parámetros de fabricación con los 
que deben contar los dispositivos 
para que no exista delaminación 
–separación de las láminas que 
componen el vidrio blindado– entre 
ellos, ya que tienen dos capas de 
Parileno C, y por muchas razones 
las sales del cuerpo humano 
pueden ocasionar desprendimiento 
o delaminación entre las capas.

 “Fue una gran experiencia que 
cambió mi forma de pensar y ver 
las cosas. Encontré mi vocación, 
quería ser un investigador en 
el futuro, quería estudiar un 
doctorado en ingeniería biomédica. 

Estoy eternamente agradecido con 
Agustín García, Enrique Argüelles y 
Ellis Meng, por la gran oportunidad 
que me dieron de formar parte 
de su laboratorio y permitirme 
encontrar mi vocación profesional.”

Biomedicina ayuda a las personas
Fernando compartió que gracias 
a la experiencia que tuvo en el 
Departamento de Ingeniería 
Biomédica de la USC, en 2015, 
conoció los avances en esta área 
disciplinar que ha ayudado a 
salvar vidas y a algunas personas 
les da esperanzas de tener una 
mejor calidad de vida, por ejemplo 
a pacientes con Parkinson.

“Por la grata experiencia que 
tuve en Los Ángeles y por el 
hecho de querer ayudar a muchas 
personas, decidí formar parte 
del desarrollo en el ámbito y 
en la industria de la ingeniería 
biomédica. Ayudar a los demás es 
lo que más deseo y qué mejor que 
hacerlo mientras cumplo uno de 
mis sueños, estudiar el Doctorado 
en Ingeniería Biomédica.”

Para cumplir su meta, el 
universitario le dio seguimiento 
a la beca Fulbright García-Robles 
que entrega Comexus, pues sabía 
de los beneficios que ofrecía a los 
estudiantes de posgrado.

Después de su estancia 
en la USC realizó exámenes 
estandarizados de inglés (tanto 
el GRE y el TOEFL iBT) en 
noviembre de 2015 y después 
aplicó para tres universidades, 
pero ninguna lo aceptó. “Me 
sentí muy triste, pues me habían 
rechazado. Aunque estaba en el 
último semestre de la carrera, me 
seguí preparando”.

Se dedicó a concluir sus estudios 
de licenciatura y el 19 de febrero de 
2016 presentó su tesis; se dio cuenta 
que estaba abierta la convocatoria 
para la beca Fulbright García-
Robles, así que en los primeros días 
de marzo de ese año mandó sus 
documentos.

“Días después recibí un 
correo electrónico en el cual me 
informaban que debía tener una 
video-entrevista con el comité 
seleccionador. El 6 de mayo me 
enteré que había sido seleccionado 
como becario de Fulbright STEM-
Regional. No cabía de la emoción.”

Comentó que el comité llevaba 
a cabo un riguroso proceso de 
selección entre los candidatos a 
becarios, ya que es indispensable 
tener un buen currículum vitae, 
promedio mínimo de 9, prestan 
atención a los resultados obtenidos 
en el examen TOEFL (ITP o iBT) 
y, sobre todo, tener listo el ensayo 
personal, donde se expresan 
las razones por las que se desea 
estudiar un posgrado en Estados 
Unidos.

“Fui elegido para el programa 
Fulbright STEM-Regional, el cual 
sólo entrega cerca de 10 becas 
a estudiantes del interior de la 
República Mexicana.”

Con referencia al proceso 
para aplicar a las universidades 
norteamericanas, dijo que no fue 
fácil, tuvo que volver a presentar 
los exámenes de GRE y TOEFL iBT y 
era necesario obtener un score alto 
para aspirar a ingresar en una de las 
instituciones de educación superior 
de su interés.

“Fue difícil, hubo días en los 
que no dormía por estudiar para 
el GRE y el TOEFL iBT, pero en 

ningún momento pensé en desistir, 
porque pensaba que si todo fuera 
fácil, cualquiera lo haría; por eso 
jamás paré de esforzarme y eso me 
ayudó mucho.”

Después de prepararse, 
aplicó examen para cinco 
universidades de Estados Unidos: 
USC; Universidad de Texas (UT 
Dallas); Universidad Rutgers, en 
Nueva Jersey; Universidad de 
Northwestern, en Illinois, y el 
Instituto Politécnico de Worcester, 
en Massachusetts. En cuatro de 
ellas fue aceptado y estaba muy 
contento, pero ahora tenía que 
elegir una y para ello le ayudó 
mucho el preview day al que lo 
invitaron.

Después de las visitas y de 
evaluar las opciones, se decidió 
por la Universidad Rutgers, 
en Nueva Jersey, porque “me 
sentí muy identificado con la 
ciudad, con las personas, con 
el Departamento de Ingeniería 
Biomédica, con los profesores, 
tiene un programa educativo 
excepcional”.

El Doctorado en Ingeniería 
Biomédica tiene una duración 
de cinco años, al concluir tiene 
planeado hacer un posdoctorado 
y dedicarse por completo a 
la investigación, pero antes 
espera colaborar directa o 
indirectamente con la UV.

Estancias académicas 
Fernando Rebolledo dijo que 
las estancias –académicas o de 
investigación– en el extranjero 
hacen que los estudiantes 
desarrollen ideas nuevas, además 
de enriquecerlos profesional y 
personalmente.

“Incluso, aunque sean estancias 
cortas son tan enriquecedoras que 
el estudiante regresa más motivado 
que nunca, por ello considero que 
la Universidad debe apoyar al 100 
por ciento” este rubro.

Al preguntarle a qué ha 
renunciado para lograr sus 
metas, respondió que fue a decir 
“no puedo hacer esto o aquello. 
Las cosas pueden lograrse, 
siempre y cuando se hagan con 
mucha dedicación, paciencia y 
perseverancia; si consigues una 
negativa, jamás se debe desistir a 
los sueños”.

Agregó que la calidad educativa 
que brinda la UV no debe 
ponerse en duda, pues tan sólo 
al compararse en el área de las 
ingenierías con la UNAM y el ITAM, 
tiene el mismo nivel. Sólo difieren 
en las instalaciones.

Indicó que durante la estancia 
que hizo en la USC se percató que 
el sistema educativo, el método y 
el proceso de enseñanza, así como 
los experimentos en laboratorio, 
son los mismos que en la UV. En 
general, la Veracruzana tiene un 
gran nivel académico, aseguró.

“No hay un secreto, la clave 
es jamás desistir a los sueños y 
siempre seguir intentando para 
alcanzar aquello que parece 
imposible, pues todo en este 
mundo es posible. Les dijo a los 
jóvenes universitarios que deben 
tomar ventaja de todo, aprovechar 
cada minuto para aprender algo 
nuevo, siempre procurar ser de los 
mejores de la clase, sin importar 
que estudien ingeniería, medicina 
u otra licenciatura. Todos tenemos 
oportunidades delante de nosotros, 
sólo debemos ser más decididos.”

En el Departamento de Ingeniería Biomédica de la U. Rutgers El universitario con sus compañeros becarios
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La Facultad de Ciencias 
Agrícolas se suma al esfuerzo de 
instituciones gubernamentales 
y el sector privado para reactivar 
el sector cafetalero en el ámbito 
estatal, manifestó Gustavo 
Ortiz Ceballos, académico de 
esta entidad y coordinador del 
seminario “La cafeticultura 
mexicana, actualidad y 
escenarios futuros”.

El seminario, que congrega 
a productores, expertos, 
académicos, comercializadores 
y público interesado en el 
ámbito cafetalero, llevó a 
cabo la Mesa IV “Tecnología y 
procesos industriales del café”, 
el 17 de agosto en el auditorio 
de la Facultad de Biología.

Contó con la participación 
de Roberto Zapata Huerta, 
subgerente de “Maquinaria y 
equipo 100% Mex”; Roberto 
Licona Franco, dueño de la 
Finca Cafetalera “La Herradura”; 
José Luis Rojas Yeo, gerente 
del beneficio de café “Finca 
Kassandra”, y Salvador Díaz 
Cárdenas, académico del Centro 
Regional Universitario Oriente 
(CRUO) de la Universidad 
Autónoma de Chapingo.

Gustavo Ortiz recordó que 
el sector cafetalero, tanto a 
nivel estatal como nacional, 
es social y económicamente 
muy importante, y que de la 
producción de café dependen 

Ciencias Agrícolas apoya reactivación
del sector cafetalero estatal
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Participantes de la mesa “La cafeticultura mexicana, actualidad y escenarios futuros”

miles de familias veracruzanas, 
ya que el estado es el segundo 
productor en el país.

Mencionó que en los últimos 
años la cafeticultura atraviesa 
una fuerte crisis que ha llevado 
a que muchos productores 
piensen en abandonar este 
cultivo y dedicarse a otra 
actividad.

 “Dado el potencial que la 
producción de café tiene en el 
país y el futuro promisorio que 
presenta esta actividad, debe 
apoyarse y fortalecerse tanto a 
nivel local, estatal y nacional”, 
expresó.

El catedrático detalló que 
México llegó a producir cinco 
millones de sacos de café al 

año, pero después el número 
bajó a tres millones, y que el 
ciclo de cosecha 2014-2015 
tuvo la menor producción a 
nivel nacional en los últimos 
30 años con tan sólo 2.3 
millones de sacos.

“Aunque será una ardua labor, 
se espera que con programas 
de renovación de cafetales y 

sustitución por variedades 
susceptibles a la roya, se 
recupere la producción de tres 
millones de sacos anuales, y que 
en los próximos 10 años continúe 
una recuperación paulatina”, 
comentó.

Roberto Zapata aseveró 
que para reactivar la industria 
cafetalera se debe cambiar la 
mentalidad de los productores 
de café, hacerles entender que 
deben producir con calidad y 
tener una buena selección en 
el campo de variedades que 
puedan aportar una buena 
calidad en taza.

“Los cafetaleros deben 
unirse y cumplir con los 
requerimientos de un buen 
secado, procesamiento y 
almacenaje, ya que con ello 
se vincularán con clientes que 
pueden pagar hasta un 150 por 
ciento extra por su producto”, 
aseguró.

José Luis Rojas enfatizó que 
los productores deben cuidar 
mucho la calidad del grano, 
desde que éste se cosecha 
hasta que llega al beneficio, y 
vigilar que todos los procesos 
sean inmediatos y justos a su 
tiempo.

“No debe ser especulador; 
el precio de este producto 
varía todos los días y hay 
productores que cortan y 
guardan su café, y lo venden 
hasta que el precio se eleve, lo 
cual ocasiona que el producto 
se fermente y pierda calidad.” 

Roberto Licona señaló que 
hace falta educar y capacitar 
a los productores cafetaleros, 
así como a los técnicos que 
trabajan en este ámbito, ya 
que sólo así se logrará un 
sistema de trabajo eficiente en 
esta industria.

Francisco Díaz Fleischer, 
investigador del Instituto de 
Biotecnología y Ecología Aplicada 
(Inbioteca), registró ante el 
Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI) la patente de 
una trampa para atraer a la mosca 
mexicana de la fruta Anastrepha 

Investigador registró 
patente ante el IMPI
Se trata de una trampa 
para combatir la mosca 
de la fruta

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

ludens, la cual ataca principalmente 
plantaciones de cítricos y mango en 
territorio nacional.

“La mosca Anastrepha ludens 
provoca grandes pérdidas directas 
en las frutas que parasita, pero 
también por las cuarentenas 
impuestas por autoridades 
fitosanitarias, ya que si en los 
cargamentos de este producto 
se rebasan ciertos límites de 
infestación, deben ser destruidos y 
se pierden en su totalidad”, explicó.

El investigador detalló que esta 
trampa tiene por objetivo reducir 
la presencia de la mosca y consiste 

en un dispositivo conocido como 
estación cebo, la cual asemeja un 
bebedero de aves y administra 
insecticida durante un largo 
periodo, al usar el principio del 
barómetro de Torricelli.

“En el mercado existe una 
amplia disponibilidad de cebos 
para atraer a la mosca de la fruta, 
sin embargo no han dado buenos 
resultados debido a que el tiempo 
que dura su efecto es muy corto, 
o no son específicos y también 
atraen a otros insectos.”

Mencionó que fumigar las 
plantaciones para combatir a 
este insecto es muy costoso, pues 
en una semana los insecticidas 
pierden su potencia y deben 
aplicarse nuevamente, aunado a 
que tienen efectos negativos en el 
medio ambiente.

La idea de esta estación cebo 
forma parte de un proyecto 
de investigación desarrollado 
durante cuatro años con la 
finalidad de evaluar métodos de 

combate a la mosca de la fruta, en 
el cual Francisco Díaz colaboró 
con sus colegas Vijendra Dinesh 
Rao, Maurilio López Ortega y 
Diana Folger Pérez Staples, todos 
ellos del Inbioteca.

El investigador narró que 
al trabajar en este proyecto 
descubrió un cebo que consistía 
en costalitos rellenos de aserrín, 
los cuales eran sumergidos en 
una mezcla de insecticida y se 
colgaban en los cultivos; con 
base en ello decidió mejorar este 
método y fabricar un señuelo que 
tuviera una mayor duración.

“Fue entonces cuando decidí 
utilizar cebos que asemejaran 
bebederos de aves, los cuales 
comencé a fabricar con botellas 
de refresco verdes y amarillas, ya 
que la mosca se siente más atraída 
por recipientes esféricos de estos 
colores, porque se asemejan a los 
frutos que parasita”, comentó.

Díaz Fleischer explicó que este 
dispositivo contiene insecticida 

concentrado y su duración es de 
dos meses, lo cual lo vuelve muy 
práctico y eficiente para su uso 
ya que sólo se coloca y se deja 
que haga efecto; añadió que en 
las pruebas realizadas con esta 
trampa en cultivos han controlado 
eficientemente la presencia de 
la mosca de la fruta, sin afectar 
significativamente a otros 
insectos.

Comentó que aunque por el 
momento el cebo está diseñado 
para plantaciones de mango y 
cítricos que son afectadas por 
Anastrepha ludens, se analizará si 
puede ser usado para atraer otras 
especies de mosca que parasitan 
cultivos de otras frutas como 
zapote y guayaba.

El investigador expresó 
que actualmente la patente se 
encuentra en la fase de desarrollo 
a gran escala, para lo cual 
requieren inversionistas, así como 
cumplir los requerimientos legales 
necesarios.
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La investigadora del Instituto de 
Biotecnología y Ecología Aplicada 
(Inbioteca), Lourdes G. Iglesias 
Andreu, informó que están en 
vías de obtener cuatro patentes 
por parte del Instituto Mexicano 
de la Propiedad Industrial (IMPI), 
relacionadas con procesos de 
innovación científica y tecnológica 
en los cultivos de vainilla y estevia.

En entrevista, mencionó que 
la vainilla es una especie de gran 
valor, casi emblemática para 
Veracruz, sin embargo su cultivo 
ha disminuido considerablemente 
pues ha sido afectada por distintas 
plagas y enfermedades.

Por ello, las investigaciones 
científicas que desarrollan tienen 
la intención de contribuir a 
solventar algunos problemas que se 
presentan en las regiones vainilleras 
del estado y a que no se pierda 
este cultivo tan emblemático para 
México.

Cabe citar que los trabajos 
desarrollados en vainilla formaron 
parte de un proyecto de la Red 
para la Consolidación de Cuerpos 
Académicos financiado por la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) y de un macroproyecto 
financiado por la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación del 
gobierno federal.

Uno de los científicos que 
participa en tres de las cuatro 
propuestas es Marco Antonio 
Ramírez Mosqueda, quien informó 
los resultados que el Inbioteca ha 
obtenido en el cultivo de la estevia, 
planta que ha adquirido relevancia 
entre la población en los últimos 
años y naturalmente en el mercado 
mundial, ya que posee numerosos 
beneficios, particularmente por sus 
propiedades medicinales y su poder 
endulzante.

Los procesos
Los trabajos científicos en espera 
de la patente son: “Proceso 
para la micropropagación a 
escala comercial de Vainilla 
spp empleando biorreactores 
semiautomatizados”, cuya virtud 
es elevar la eficiencia en la 
micropropagación de la vainilla 
a escala comercial, empleando 
un sistema de Recipientes de 
Inmersión Automatizados (RITA). 

Inbioteca desarrolló innovaciones tecnológicas
para cultivos de vainilla y estevia
Se trata de cuatro 
propuestas que están 
en proceso de ser 
patentadas ante el IMPI

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Laboratorio de cultivo de tejidos

Marco Antonio Ramírez y Lourdes Iglesias

Además de contribuir a solucionar 
la problemática de propagación 
vegetativa que mediante esquejes 
se realiza en campo, logra reducir el 
tiempo y el espacio utilizados con 
ese fin.

Su mercado potencial son los 
productores de vainilla nacional e 
internacional, ya que contribuirá 
al abastecimiento de miles de 
propágulos –parte de una planta 
capaz de originar vegetativamente 
otro individuo– con mayor calidad, 
para establecer las plantaciones 
comerciales. Asimismo, esta 
invención se pudiera potenciar a 
nivel industrial con la creación de 
una biofábrica.

Entre los inventores se 
encuentran Alma Laura Ramos 
Castellá, Jericó Jabín Bello, del 
Colegio de Postgraduados Campus 

Córdoba, y la propia Lourdes 
Georgina Iglesias, del Inbioteca.

Otra patente propuesta 
aborda el “Proceso para la 
micropropagación a escala 
comercial de Stevia spp”. Como 
su nombre lo indica, se trata 
de un proceso eficiente para la 
micropropagación de esta planta a 
escala comercial, con el empleo de 
biorreactores RITA.

Esta patente contribuiría a 
elevar la producción de propágulos 
de calidad en menor tiempo 
y espacio que demandan los 
productores de estevia nacionales 
e internacionales para el 
abastecimiento de sus plantaciones 
comerciales.

Al igual que en el caso de 
la vainilla, esta invención se 
puede impulsar a nivel industrial 

mediante la creación de una 
biofábrica. En este caso los 
inventores fueron Marco Antonio 
Ramírez Mosqueda y la propia 
Lourdes Georgina Iglesias Andreu, 
del Inbioteca.

Otra propuesta de patente 
se basa en el empleo del 
“Método de capa delgada para la 
micropropagación de Stevia spp”. 
Mediante ésta se puede lograr una 
micropropagación más eficiente, ya 
que se genera una mayor cantidad 
de brotes por explantes, al emplear 
como fuente de explantes iniciales 
capas celulares transversales de 
0.3-0.5 milímetros de grosor y un 
diámetro de 1-1.5 milímetros.

La cuarta tecnología propuesta 
se basa en establecer un “Método 
para inducir la variabilidad 
genética en Vanilla spp”. Dada la 

estrecha base genética que este 
cultivo posee, se ha trabajado para 
incrementar la variación genética 
en esta orquídea con la inducción 
y regeneración de callos (masa 
de tejido amorfa) a través de 
procesos morfogenéticos como la 
organogénesis indirecta.

 De este modo, se ha constatado 
que las plántulas regeneradas 
presentan una mayor variabilidad 
genética, lo cual además contribuye 
a los programas de mejora genética, 
convencional y biotecnológica que 
actualmente desarrolla el Inbioteca 
en este cultivo.

El mercado potencial que 
tendría esta propuesta sería, 
además de los centros de 
investigación, especialistas 
interesados en utilizar la 
variabilidad genética obtenida 
en programas de mejoramiento 
genético, así como los mismos 
productores, ya que podrían 
beneficiarse del uso de propágulos 
con alta variabilidad genética en 
sus plantaciones comerciales y 
enfrentar mejor a diversos factores 
bióticos y abióticos.

En estos dos últimos casos los 
inventores fueron también Lourdes 
Georgina Iglesias Andreu y Marco 
Antonio Ramírez Mosqueda, 
quienes remarcaron que el 
propósito es que tales procesos 
lleguen a los productores y ellos 
constaten la utilidad que estos 
materiales pudieran tener en sus 
propias áreas productivas.

Destacaron en general los 
beneficios que estas propuestas 
brindan al sector productivo, en 
comparación con los sistemas 
tradicionales, ya que además 
de reducir tiempo y costos, 
generan mayor número de 
propágulos (de 18 a 24 brotes 
por explante), los cuales se 
desarrollan satisfactoriamente bajo 
condiciones de invernadero.

Necesario, impulsar 
la propiedad intelectual
Todos estos procesos son una 
contribución científica a la 
vinculación que la Universidad 
tiene con su entorno social. Por 
ello, con el apoyo de la Dirección 
General de Vinculación se trabaja 
para que estas propuestas, una 
vez aprobadas ante el IMPI, 
puedan aterrizarse en la práctica 
productiva.

Se requiere, además, lograr 
avances en la legislación requerida 
para la protección de la propiedad 
intelectual, así como de los activos 
biológicos que hoy se disponen en 
estos cultivos.

Se espera que la Universidad en 
breve pueda consolidar su trabajo 
dentro de este contexto, para que 
éstos y otros resultados obtenidos 
en el campo agrícola puedan llegar 
a transferirse y con ello contribuir 
a la generación de mayores fuentes 
de empleo y recursos económicos 
para el agro veracruzano.
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La Barra Nacional de 
Criminólogos y Criminalistas 
(BNCyC), en coordinación con la 
Universidad Veracruzana (UV) y 
el comité organizador del Festival 
de las Flores “Xalapa llena de luz 
2017”, ofreció a estudiantes de 
la Facultad de Derecho el taller 
“Técnicas de investigación de 
un hecho criminal en el actuar 
jurídico, criminólogo, forense 

Alumnos de Derecho se capacitaron
en técnicas de investigación criminal

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Alberto Gómez Mariaca, presidente de la BNCyC Carlos Manuel Cruz Meza, ponente

y policial en el juicio oral”, con 
el propósito de actualizar a los 
alumnos sobre los modelos 
aplicables en el nuevo sistema 
penal acusatorio.

En la primera charla de 
la jornada, el presidente de 
la BNCyC, Alberto Gómez 
Mariaca, expuso que en un 
hecho criminal y en el actuar 
jurídico, criminológico, forense 
o policial, durante el juicio oral 
se habrán de enfrentar a diversas 

etapas durante el proceso de la 
investigación.

Dijo que el criminólogo o 
el investigador criminal, así 
como el abogado y el policía, 
son relevantes en la medida en 
que aportan más elementos a 
las autoridades para la toma 
de decisiones que permitan 
esclarecer la verdad en el asunto 
de que se trate.

“Nosotros no estamos 
clasificando en forma personal a 

un individuo, todos son víctimas, 
y eso ayudará también a ustedes 
como estudiantes a tener una 
formación más amplia como 
licenciados en Derecho, ya sea 
en las ciencias criminológicas o 
forenses.”

Explicó que actualmente existe 
la percepción de que el nuevo 
sistema acusatorio no sirve, que 
está en contra de los elementos 
de justicia, llámense policía o 
peritos, para enseguida añadir 

que no hay malas investigaciones 
ni malos investigadores, sino que 
falta una verdadera capacitación 
de todos ellos por parte de los 
gobiernos pues sólo envían a los 
altos mandos, quienes luego se 
convierten en multiplicadores. 
“Hay un déficit de pedagogía para 
demostrar y enseñar al elemento 
policial”.

Derivado de esto, dijo que la 
Barra Nacional de Criminólogos 
y Criminalistas lleva a cabo estas 
jornadas de actualización jurídica, 
a efecto de que los alumnos de 
la carrera de Derecho tengan un 
panorama más amplio y puedan 
exponer las necesidades que 
existen actualmente.

El taller, que tuvo lugar en 
el Aula Magna “Guillermo Ortiz 
Mayagoitia” de la Facultad de 
Derecho, se desarrolló de 9:00 a 
20:00 horas con la participación 
de los juristas José Antonio Díaz 
Cuéllar, Thais Toral Gutiérrez, 
Omar Rodríguez Rodríguez 
y Alejandro Villegas Viveros, 
concluyendo las actividades con el 
conversatorio “Crimen, ciudad y 
literatura”.

Por otra parte, Carlos Manuel 
Cruz Meza, del comité organizador 
del Festival de las Flores y 
miembro de la Barra Nacional de 
Criminólogos y Criminalistas, dijo 
que el festival decidió incluir este 
año temas que habitualmente no 
tienen relación con las actividades 
artísticas, pero forman parte 
integral de la cultura de Xalapa, 
y entre ellos se encuentran los 
relacionados con el aspecto 
jurídico, para lo cual la UV mostró 
su espíritu de colaboración.

Con la finalidad de difundir la cultura 
cívica y actualizar conocimientos 
sobre temas políticos electorales 
por los que atraviesa el país, Jorge 
Sánchez Morales, magistrado de 
la Sala Regional Guadalajara del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, estuvo el 28 de 
agosto en el Aula Magna “Guillermo 
Ortiz Mayagoitia” de la Facultad 
de Derecho, en donde ofreció la 
conferencia “La reelección legislativa y 
de ayuntamientos”.

El experto electoral, quien acudió 
invitado por la Secretaría Académica, 
sostuvo que derivado del Pacto por 
México, en 2014 representantes de 
todas las fuerzas políticas suscribieron 
un acuerdo que incluye el tema de 
la reelección como medida para el 
fortalecimiento de la democracia.

Señaló magistrado

Reelección de alcaldes y diputados,
medida para fortalecer la democracia
JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Jorge Sánchez Morales

En su exposición, el magistrado 
hizo una revisión histórica del 
tema y señaló que después de la 
Constitución de 1917 se estableció 
un esquema que prohíbe la 
reelección para todos los cargos de 
elección popular, “pero la gente ya 
no confía en la democracia como 
una forma de alternancia en el 
poder”.

Esto, indicó, llevó a incluir 
el tema de la reelección con el 
propósito de contar con una clase 
política más preparada, dado que 
de acuerdo a análisis realizados, 
se puede observar que de 1933 a 
1987 sólo el 14 por ciento de todos 
los diputados federales de México 
contaban con experiencia legislativa, 
lo que lleva a la necesidad de que 
entren a un proceso de aprendizaje 
para que conozcan lo que es el 
derecho parlamentario y cómo se 

trabaja en comisiones, “porque 
en la actualidad cuando entran en 
conocimiento pleno de las funciones 
de un diputado, les informan que ya 
se van”.

Sánchez Morales expuso también 
un análisis de la reelección en 
América Latina (AL) para llegar 
a los antecedentes de esta figura 
en nuestro país, destacando que 
entre los objetivos de la Reforma 
Constitucional 2014 se encuentran: 
someter al escrutinio público el 
desempeño y capacidad de los 
representantes populares; impulsar 
el profesionalismo de los legisladores 
e integrantes de los ayuntamientos 
en el país y poner en primer lugar la 
voluntad del ciudadano para que sea 
él quien determine la continuidad o 
no en el cargo de sus representantes.

Finalmente, al abordar los retos 
que conlleva aplicar la reelección en 

los próximos procesos electorales, 
mencionó que están la separación 
del encargo para contender 
en la reelección consecutiva; 
financiamiento para quienes 
pretenden reelegirse; implicaciones 
de la redistritación 2016-2017; 
rendición de cuentas y evaluación 
de gestión; paridad de género; 
elecciones por usos y costumbres 
y, adecuación de la normatividad 
interna de los partidos políticos 
para garantizar reglas claras en sus 
procesos internos.

En el país, en 2018 se elegirán mil 
596 integrantes de ayuntamientos, 
160 concejales en la Ciudad de 

México y 24 juntas municipales 
en el estado de Campeche. A nivel 
federal se encuentra la renovación de 
la Presidencia de la República, 128 
senadores y 500 diputados, mientras 
que se elegirán también ocho 
gobernadores, un Jefe de Gobierno, 
591 diputados de mayoría relativa 
y 391 diputados de representación 
proporcional.

A la conferencia asistieron el 
director general del Área Académica 
de Humanidades, José Luis Martínez 
Suárez; el director de la Facultad, 
José Luis Cuevas Gayosso, así como 
docentes y alumnos de esta entidad 
universitaria.
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La Universidad Veracruzana (UV) y el Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), en cumplimiento 
del convenio de colaboración celebrado entre ambas instituciones, 
convocan al

Premio Anual Cátedra Gonzalo Aguirre Beltrán 
CIESAS-UV para Tesis Doctoral en Antropología 

Social y Disciplinas Afines, 2017

Objetivos: 
La obra del Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán constituye una referencia y es 
motivo de reflexión sobre la orientación, instrumentos y objetivos de 
la política indigenista de México, y su pensamiento sigue siendo una 
aportación fundamental para la Ciencias Sociales en general. 
Por ello, es finalidad de la Cátedra que la comunidad académica 
nacional y regional continúe realizando estudios e investigaciones en 
las temáticas que le interesaban al Dr. Aguirre Beltrán y que actualmente 
siguen vigentes, llevándose a cabo tanto en la Universidad Veracruzana 
como en el CIESAS.

Bases:
1. La tesis ganadora se hará acreedora a un premio de $50,000.00 

(cincuenta mil pesos 00/100 M. N.) y un diploma.
En caso que el jurado lo considere pertinente, se podrán otorgar hasta 

dos menciones honoríficas a los trabajos que lo ameriten.
2. El premio se otorgará a la mejor tesis doctoral que aborde algunos 

de los siguientes temas: Estudios Étnicos, Antropología Aplicada 
al Desarrollo, Antropología Médica, Sociedades Afroamericanas, 
Lenguas Vernáculas y Educación en el Medio Indígena.

3. Podrán concursar todas aquellas tesis presentadas a examen doctoral 
entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2016.

4. Las obras deberán estar escritas en español, presentarse empastadas o 
engargoladas; y ser inéditas al momento de inscribirse.

5. Solamente serán aceptadas las tesis que han sido aprobadas, 
comprobándose con documento expedido por la institución 
académica correspondiente que acredite que el/la concursante o 
concursantes obtuvieron el grado durante el año 2016.

6. La presente convocatoria será publicada en dos diarios de publicación 
nacional, en uno de Veracruz y en los medios institucionales de 
difusión del CIESAS y la UV.

7. El periodo de inscripción inicia el 30 de junio de 2017 y concluirá el 31 
de enero de 2018.

8. Los resultados serán dados a conocer el 30 de abril de 2018.
9. El jurado estará compuesto por especialistas designados por la UV y el 

CIESAS y su fallo será inapelable. El jurado se reserva la posibilidad de 
declarar desierto el premio.

10. El jurado resolverá los asuntos no previstos en esta convocatoria.

Documentación requerida: 
1. Currículum vítae
1. Constancia de presentación del examen doctoral o del título 

correspondiente
3. Tres ejemplares impresos y archivo electrónico con el texto de la tesis
4. Síntesis de la tesis cuya extensión no sea mayor a tres cuartillas
5. La entrega de documentación podrá efectuarse en:

La Dirección General de Investigaciones de la UV
Av. Luis Castelazo Ayala s/n, Col. Industrial Animas,
Xalapa, Veracruz. C.P. 91190
Teléfono: (228) 8418900,  extensiones 13109 y 13107
Correo electrónico: rodlopez@uv.mx y  rjuan@uv.mx

La Dirección Regional del CIESAS-Golfo
Avenida Encanto s/n esq. Antonio Nava, Col. El Mirador,
Xalapa, Veracruz. C. P. 91170
Teléfono: (228) 8423940, extensión 5107
Correo electrónico: direccion.golfo@ciesas.edu.mx

Alumnos de séptimo semestre 
de la Facultad de Contaduría y 
Administración (FCA) participarán 
en la etapa regional del Primer 
Maratón de Ética, el cual tendrá 
lugar el 7 de septiembre en la 
ciudad de Mérida, Yucatán.

José Luis Medrano Trejo, 
Benedic Andrade Salas, Evelyn 
Guadalupe Hernández Vázquez, 
Naibi Amaro Báez, Aracely De la 
Cruz De la Cruz y Greta Karen Peña 
Santos, son los seis jóvenes que 
representarán a la UV en esta justa, 
tras obtener el triunfo en la etapa 
local, realizada el 22 de agosto.

Luis Arturo Contreras Durán, 
coordinador de la Maestría en 
Auditoría y profesor de tiempo 
completo de la FCA, dio a conocer 
que el Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP), 
organismo que aglutina a 60 
colegios federados del país, 
organizó el Primer Maratón de 
Ética, para lo cual invitó a diversas 
universidades del país, entre ellas la 
Veracruzana.

El evento consta de tres etapas: 
local, regional y nacional. Esta 
última tendrá lugar el día 24 de 
octubre en León, Guanajuato.

Precisó que para el desarrollo de 
la actividad se conformó un equipo 
integrado por seis estudiantes de 
séptimo semestre, mismo que 
obtuvo el primer lugar en la etapa 
local realizada en las instalaciones 
del Colegio de Contadores Públicos 
de Xalapa, así como el derecho de 
participar en la fase regional.

El catedrático señaló que la FCA 
ofrece la experiencia educativa 
(EE) Ética y Responsabilidad Social 
en su plan de estudios, misma 

Alumnos de la FCA participarán
en Primer Maratón de Ética
CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

Los estudiantes con directivos de la Facultad

que no todas las universidades 
del país tienen, lo cual ha sido de 
gran ayuda para la preparación de 
los jóvenes que intervendrán en el 
Primer Maratón de Ética, junto con 
estudiantes de 32 universidades de 
la región sur-sureste del país.

Detalló que el evento regional 
consta de tres etapas: en la 
primera hay preguntas de opción 
múltiple con un tiempo límite para 
resolver; la segunda, comprende la 
resolución de un caso y un dilema 
ético contable que tendrán que 
interpretar y fundamentar a través 
del código de ética; la tercera, es la 
exposición del propio caso.

En este sentido, autoridades y 
profesores de la FCA les brindan 
el respaldo necesario a través 
de un proyecto de preparación 
en el que idean estrategias y un 
posible escenario de lo que será el 
concurso.

Contreras Durán destacó 
que tanto en el contexto estatal 
como nacional se requieren 
profesionistas altamente éticos, 
asertivos con la sociedad y sensibles 
a las necesidades, pues de lo 
contrario se enfrentarán a serias 
repercusiones por involucrarse 
en actos no acordes con su ética y 
comportamiento.

Por su parte, Natalia Murrieta 
Martínez, secretaria de la FCA, 
compartió el interés de la UV 
de formar contadores que 
cumplan con las expectativas 
de la sociedad: “Nos estamos 
atreviendo a participar en estos 
concursos porque sabemos que 
nuestros estudiantes tienen la 
capacidad”.

En relación con su próxima 
experiencia en este evento, Evelyn 
Guadalupe Hernández comentó 

que el maratón contribuye a 
reafirmar sus valores, pues en el 
mundo actual la ética se ha dejado 
de lado y no debería ser así.

Otro de los participantes es José 
Luis Medrano, quien señaló que 
como contador la ética le es útil 
para materializar un compromiso 
con la sociedad: “La importancia 
no es sólo respaldar a una sola 
persona, sino a la contaduría como 
profesión”.

En tanto, Benedic Andrade 
puntualizó que los principios éticos 
deben tenerse muy claros, pero 
sobre todo la cabeza fría porque 
muchas veces los casos llegan a 
tocar fibras humanas y ubican en 
un dilema sobre si dejarse guiar por 
el lado humano o profesional.

Para Naibi Amaro, esta 
oportunidad ha enriquecido sus 
conocimientos, “creo que conocer 
el fundamento del código de 
ética me servirá para fortalecer 
lo que en otras materias hemos 
abordado, como son los valores y 
los principios éticos”.

 “Me gusta mucho mi profesión, 
nunca imaginé participar en un 
evento de este tipo, pues de forma 
paralela tenemos varias actividades 
que realizar como el servicio 
social, pero sé que tengo una gran 
responsabilidad y compromiso”, 
expresó Aracely De la Cruz De la 
Cruz, originaria del municipio de 
Álamo.

“Todos estamos muy orgullosos 
de representar a la Universidad 
Veracruzana, es un compromiso 
y en verdad deseamos llegar con 
el primer lugar e irnos a la etapa 
nacional”, expresó Greta Karen 
Peña, originaria de la comunidad 
de Arroyo Colorado, municipio de 
Atzalan.
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Sara Ladrón de Guevara rindió protesta
como rectora para el periodo 2017-2021

En su mensaje, celebró 
las voces críticas e hizo 
suyas las expresiones 
emanadas de la 
auscultación que realizó 
la Junta de Gobierno

PAOLA CORTÉS, JOSÉ LUIS 
COUTTOLENC Y KARINA REYES

“Es el más grande honor al que podía aspirar profesionalmente”

Magdalena Hernández, nueva secretaria académica, y Salvador Tapia, nuevo titular de la SAF, con la Rectora

La arqueóloga Sara Ladrón de 
Guevara rindió protesta como 
Rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV) para el periodo 
2017-2021, ante los integrantes 
de la Junta de Gobierno (JG), 
en Sesión Solemne del Consejo 
Universitario General (CUG) 
celebrada en la sala de conciertos 
de Tlaqná, Centro Cultural, el 1 de 
septiembre.

Tras recibir el aplauso de pie 
por parte del CUG e invitados 
especiales, la Rectora expresó: 
“Hemos pregonado en el pasado 
reciente que en la UV no pedimos 
más, que damos más. Pero hoy 
esta rúbrica resulta insuficiente. 
Vengo a pedir a ustedes, consejeros 
universitarios, que sean portavoces 

de mi sentida solicitud a todos sus 
pares, hoy les pido: ¡Demos más!

”Insisto: ¡Demos más por nuestro 
México, demos más por nuestro 
lastimado Veracruz, demos más 
por nuestra noble Universidad 
Veracruzana”, palabras que 
provocaron júbilo y ovación de parte 
de los presentes.

Al rendir protesta, Ladrón de 
Guevara aseguró: “He de poner 
atención a todas y cada una de 
las voces auscultadas por nuestra 
Junta de Gobierno. Por primera vez 
conocimos un sistema de valoración 
con expresiones cuantitativas frente a 
estimaciones cualitativas en procesos 
anteriores”.

En el presídium estuvieron los 
integrantes de la Junta de Gobierno, 
encabezados por Jaqueline Jongitud 
Zamora, presidenta en turno; Ricardo 
Corzo Ramírez, secretario; Carlos 
González Gándara, Jaime Gonzalo 
Cervantes de Gortari, Eduardo 
Matos Moctezuma, Jorge Martínez 
Contreras, Federico Roesch Dietlen, 
Mauricio Merino Huerta y Elena 
Rustrián Portilla.

La Rectora dio la bienvenida a 
los nuevos titulares de las secretarías 
Académica y de Administración y 
Finanzas (SAF), María Magdalena 
Hernández Alarcón y Salvador Tapia 
Spinoso, respectivamente, quienes le 
acompañaron junto con el secretario 
de la Rectoría, Octavio Ochoa 
Contreras.

Sara Ladrón de Guevara expresó 
su respeto y agradecimiento a la 
Junta de Gobierno por ratificarla en 
el que, dijo, es el más grande honor al 
que podía aspirar profesionalmente. 
Asimismo, expresó su reconocimiento 
a toda la comunidad que participó en 
el proceso de designación.

Recordó una frase pronunciada 
hace cuatro años, que se convertiría 
en ícono de su administración: “Todas 
las voces caben en la majestuosa 
sonoridad de nuestra Universidad 
Veracruzana”; no obstante, acotó:  
“Hoy les digo que en cada ejecución, 
así sea de la mejor orquesta, habrá 
quien discrepe del tempo marcado 
por la batuta, así corresponda al más 
prestigiado director. 

”Habrá también quien disienta 
del lugar que le han asignado entre 
los atriles. Habrá quien discuta sobre 
el instante de las entradas marcadas 
al compás. En fin, a alguien le toca 
marcar el rumbo y será responsable 
de los resultados. Le corresponderán 
los aplausos y será también objeto de 
las críticas.”

La Rectora también mencionó 
la grave crisis financiera –ajena 
al responsable manejo de fondos 
públicos– que la institución ha sabido 
sortear: “Hemos sobrevivido a una 
administración gubernamental 
corrupta y no fuimos cómplices del 
quebranto”, remarcó, motivo de un 
aplauso más por parte del auditorio.

Subrayó que continuar en la 
Rectoría le obliga a pedir aún más 
aplomo en la defensa de la educación 
superior pública; más calidad en 
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Consejeros, autoridades e invitados especiales ovacionaron a la Rectora

Le acompañaron los integrantes de la Junta de Gobierno

En la institución hay libertad de ideas, respeto y tolerancia

cada una de las tareas universitarias; 
más compromiso con los jóvenes 
en formación; con la generación 
del conocimiento, su comunidad 
y su aplicación comprometida con 
la sociedad; con la conservación y 
difusión de los patrimonios naturales 
y culturales; con la proclama de la 
ética como base impostergable de 
conducción de la comunidad.

“Me lo pido también a mí, 
autocrítica de lo que no he logrado 
consolidar aún. Hemos de ser semilla 
fértil en nuestro territorio veracruzano 
de mejores ciudadanos, de mejores 
entornos, de mayor justicia, de menor 
inequidad.”

En tanto, la Presidenta de la Junta 
de Gobierno entregó a la Rectora el 
reporte ejecutivo de los resultados 
de la participación universitaria en 
la auscultación indirecta; del reporte 
en extenso de los documentos 
y comentarios emitidos por la 
comunidad universitaria en la 
auscultación indirecta; del resumen 
de opiniones y comentarios emitidos 
por la comunidad en el buzón abierto 
en la plataforma de información de la 
Junta de Gobierno; y del concentrado 
de las problemáticas y propuestas 
manifestadas en todas las regiones 
universitarias.

Cabe mencionar que esta 
información está disponible en 
la plataforma de información de 
la Junta de Gobierno (https://
plataformadeinformacion.com.mx).

Por su parte, el Secretario de la 
Junta de Gobierno señaló que se 
cumplió con la encomienda que 
la normatividad y la comunidad 
universitaria les confirió, y que la 
toma de decisiones fue estricta 
y transparente gracias a la 
participación, diversa y respetuosa, de 
la misma comunidad.

Dijo que esta experiencia 
comprueba que la autonomía se 
ejerce día con día en el seno de la 
institución, en donde la libertad 
de ideas, la diversidad de juicios y 
opiniones, así como las circunstancias 
de incertidumbre que se vivieron 
durante el proceso, “comprueban el 
irrestricto respeto y tolerancia que nos 
debemos todos como universitarios”, 
contribuyendo así a la construcción 
de un presente y futuro mejores para 
la Universidad.

A la Sesión Solemne asistieron 
como invitados especiales los 
vicerrectores; senadores, diputados 
locales y presidentes municipales; 
rectores y directores de instituciones 
de educación superior del país; 
titulares de organismos acreditadores; 
funcionarios estatales y federales; 
ex rectores, doctores Honoris Causa 
y decanos de la UV; representantes 
de medios de comunicación, de 
organismos públicos autónomos, de 
sindicatos universitarios, así como 
familiares y amigos de la Rectora.

En la ceremonia participó del 
Coro UV, que interpretó el Himno 
Nacional, el Himno a la Universidad 
Veracruzana y “Va Pensiero” de la 
ópera Nabucco, de Giuseppe Verdi.
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La Universidad Veracruzana 
celebró el egreso de sus 
estudiantes con una ceremonia 
en la cual se les entregaron 
reconocimientos y fueron 
exhortados a continuar su 
preparación profesional y 
poner en alto el nombre de 
su alma máter.

Mariana Danae Gómez Olivé, 
del programa educativo de 
Enfermería, en representación 
de sus compañeros, agradeció 
el apoyo de las familias, amigos, 
académicos y autoridades 
universitarias; además, subrayó 
el compromiso moral y ético que 
representa ser egresado de la 
Universidad.

Reconoció la preparación 
que les brindó la institución 
y alentó a los universitarios a 
“seguir el camino de la superación 
y alcanzar la excelencia”. Acto 
seguido, manifestó que “el 
conocimiento es nuestra arma 
para luchar por una sociedad más 
equitativa, justa y sana”.

Ser egresado es un compromiso
moral y ético: Mariana Gómez

Veracruz En coincidencia, el vicerrector 
Alfonso Pérez Morales y el 
secretario académico regional, 
Carlos Lamothe Zavaleta, afirmaron 
que la Universidad les dotó de 
herramientas para competir en un 
mundo cambiante y globalizado.

Pérez Morales les invitó a seguir 
conquistando sueños y aportar su 
talento hacia la sociedad y su familia; 
por su parte, Lamothe Zavaleta los 
invitó a continuar su camino como 
agentes de cambio y mantener su 
compromiso personal y profesional.

Como invitado especial acudió 
Gerardo Cárdenas Hernández, 
presidente de la Asociación 
de Industriales del Estado de 
Veracruz, A.C. (AIEVAC), y director 
de Relaciones Públicas de Tenaris 
Tamsa, quien destacó que “la 
educación es la plataforma para el 
desarrollo económico de un país” y 
enfatizó que el motor de la misma 
son los egresados.

Puntualizó que México tiene 
un bono joven en sus egresados 
y que en la medida en que se 
enriquezca la vinculación entre 
empresas y universidades se logrará 
un mejor desarrollo.

Gerardo Cárdenas explicó que 
existe un triángulo virtuoso entre 
el conocer, el saber hacer y el 
querer, el cual debe darse entre los 
organismos y las universidades.

Sin embargo, para alcanzar la 
excelencia deben concretarse dos 
indicadores más: el aporte con 
compromiso y el querer trascender, 
pero éstos ya dependen de cada 
individuo. Por lo tanto, motivó a los 
egresados a “asumir los retos que se 
presentan hoy en día, donde no hay 
límites ni fronteras”.

El egresado y Presidente de 
la AIEVAC dijo a los jóvenes: 
“Siéntanse con la confianza de que 
su Universidad los preparó para 
competir, desde hoy llevarán tatuado 
en su corazón el ser universitario y a 
su alma máter. Sé que serán dignos 
representantes de la UV”.

En el acto también estuvieron 
presentes el secretario regional de 
Administración y Finanzas, Juan 
Pablo Munguía; la coordinadora de 
Posgrado, Rossy Lorena Laurencio; 
el coordinador del Seguimiento 
a Egresados, Armando López, 
así como directores y secretarios 
de las facultades.

Autoridades regionales con los ex alumnos

Los universitarios agradecieron el apoyo de la institución

El Vicerrector los exhortó a continuar su preparación

Gerardo Cárdenas, egresado distinguido y Presidente de la AIEVAC
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La Coordinación de Educación 
Continua en la región realizó del 
24 al 26 de agosto en la Facultad 

Las facultades de Nutrición, 
Medicina Veterinaria y Zootecnia, 
Contaduría, Pedagogía y del 
Sistema de Enseñanza Abierta 
fueron beneficiadas con 13 equipos 
de cómputo en total.

Los equipos entregados por 
la Vicerrectoría fueron recibidos 
por los directivos de las entidades 
académicas, quienes manifestaron 
su satisfacción por tener 
equipamiento que contribuirá a la 
mejora de sus facultades.

El vicerrector Alfonso Gerardo 
Pérez Morales explicó a los 
directivos que las computadoras 
que recibieron les permitirán 
brindar una mejor atención 

En bovinos

FISPA realizó curso sobre 
inseminación artificial

CECILIA ESCRIBANO REYES

Coatza • Mina • Acayucan

Los participantes realizaron diversas prácticasJosé Antonio Fernández y Ronnie Arieta

de Ingeniería en Sistemas de 
Producción Agropecuaria 
(FISPA) el curso teórico-práctico 
Inseminación Artificial en Bovinos, 
impartido por el académico José 
Antonio Fernández Figueroa.

La Coordinación de Educación 
Continua en la FISPA, a cargo 

Facultades recibieron 
equipos de cómputo
Veracruz

Autoridades y directores de las entidades académicas beneficiadas

a los estudiantes, y que se 
adquirieron gracias a la conjunción 
de diversos fondos.

Al respecto, el secretario regional 
de Administración y Finanzas, 
Juan Pablo Munguía Tiburcio, 
abundó que la entrega se hizo “en 
cumplimiento a las requisiciones 
que habían hecho las entidades con 
sus fondos ordinarios, pro-mejoras, 
patronatos o Presupuesto para 
el Fortalecimiento de la Calidad 
Educativa (PFCE)”.

Añadió que con la intención 
de no esperar más a nuevas 
requisiciones, la administración 
actual consolidó los pedidos 
mediante un proceso global; 
“el resultado es no esperar tres 
o cuatro meses más para que 
llegaran los equipos”.

de Ronnie Arieta Román, en 
meses pasados realizó con éxito 
un primer curso denominado 
“Uso de registro de sistemas de 
producción en bovinos”. “Son 
cursos apropiados a la zona 
netamente ganadera, los costos son 
accesibles y sobre todo impartidos 

por maestros capacitados”, señaló 
el Coordinador.

Ronnie Arieta comentó que el 
curso Inseminación Artificial en 
Bovinos es el primero en su especie 
en el área de reproducción y se 
pretende seguir impartiéndolo, 
junto con otros tres más del área 
pecuaria: Examen de Fertilidad 
en Toros, Aplicación de Sueros y 
Técnicas de Inyección en Bovinos.

Agregó que se ofertarán más 
cursos de las áreas agrícola, forestal 
y agropecuaria, con la finalidad de 
que la Universidad tenga pertinencia 
y brinde apoyo a la sociedad.

Arieta Román explicó que 
la técnica de inseminación es 
innovadora porque se enseña a usar y 
conservar semen de alta calidad, con 

el fin de mejorar la raza e incrementar 
la producción de leche y carne y de 
esa manera ser competitivo ante un 
mercado exigente y globalizado.

“La situación ganadera es buena, 
el ganado es de precio aceptable 
y el ganadero le apuesta a estos 
cursos porque sabe que tendrá una 
retribución económica satisfactoria.”

Al curso asistieron 26 
participantes, superando las 
expectativas; al respecto el 
Coordinador expresó: “La UV los 
invita a actualizarse y obtener 
herramientas para un mejor 
resultado en sus empresas; 
tenemos egresados, estudiantes, 
ganaderos hasta profesionistas de 
otras áreas como ingeniería civil e 
ingeniería química”.
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El 1er Congreso Internacional 
de Investigación y 2º Congreso 
Nacional de Enfermería tuvo lugar 
en el Teatro “Ignacio de la Llave” 
de la ciudad de Orizaba, del 30 de 
agosto al 1 de septiembre, y fue 
inaugurado por la directora de 
la Facultad de Enfermería, María 
Esperanza Conzatti Hernández.

El objetivo general fue 
impulsar en el gremio la 
investigación como función 
fundamental en las áreas 
docente y asistencial. Los 
objetivos específicos fueron 
difundir los resultados de 
investigaciones en las áreas de la 
salud y la educación; promover 

Como bienvenida a estudiantes de nuevo ingreso

Coro UV ofreció conciertos didácticos
La agrupacion 
se presentó en 
Poza Rica el 24 
de agosto; al día 
siguiente, en Tuxpan

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan

Con dos conciertos didácticos del 
Coro de la Universidad Veracruzana 
(UV), celebrados los días 24 y 25 de 
agosto, la región Poza Rica-Tuxpan 
dio la bienvenida a los estudiantes 
de nuevo ingreso.

El Coro de la UV, bajo la 
dirección titular de Betania López, 
presentó un concierto didáctico 
interpretando piezas musicales 
antiguas y del Renacimiento, entre 
ellas el madrigal De los álamos 
vengo de Juan Vázquez, el son 

Profesionales de la enfermería participaron en congreso

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

Orizaba • Córdoba el conocimiento colectivo 
a través de las evidencias 
científicas; propiciar un medio 
para la actualización en la 
transferencia del conocimiento a 
la atención de la salud.

La jornada incluyó una serie 
de conferencias, talleres y la 
presentación oral y evaluación 
de carteles de investigación. 
Participaron funcionarios, 
académicos y estudiantes de 
la UV, así como profesionales 
de la salud de la región.

Entre las conferencias 
destacaron: “Reseña histórica de 
Orizaba”, a cargo de Armando 
Flores Macip; “El cuidado de la 
enfermería, elemento fundamental 
para el desarrollo de investigaciones 
en la profesión”, por Ana Lilia Fletes 
Rayas, investigador y docente de la 
Universidad de Guadalajara. Intervinieron académicos e integrantes del sector salud

La loma de Manuel Matamoros, 
concluyendo con una melodía 
contemporánea.

Más de 200 estudiantes de 
nuevo ingreso de las diferentes 
carreras que ofrece la UV en la 
región se dieron cita en la sala de 
videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI), el jueves 24 de 
agosto, para disfrutar las melodías 
interpretadas por el Coro UV, 
además de escuchar con atención 

una amplia explicación de cada una 
de las piezas interpretadas.

Al terminar la presentación el 
vicerrector José Luis Alanís Méndez 
reconoció a los integrantes del 
Coro UV y a su directora por su 
excelente actuación, así como por 
la visita que formó parte de una 
gira que realizan en las regiones 
universitarias.

Asimismo, agradeció a los 
estudiantes su presencia e interés 
por participar en estas actividades 

que ofrece la Universidad y les pidió 
llevarse esta presentación como un 
recuerdo de las actividades que esta 
casa de estudio realiza.

En el evento estuvieron 
presentes la secretaria académica 
regional, Aurora Galicia Badillo; 
la secretaria regional de 
Administración y Finanzas, María 
Teresa Sánchez Pugliese, así 
como directores y maestros de las 
diferentes facultades.

Al siguiente día el Coro UV se 
presentó en un conocido hotel 
de la ciudad de Tuxpan, donde 
estudiantes de nuevo ingreso 
de las facultades de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias, así 
como Contaduría, disfrutaron del 
concierto didáctico.

Presentación en la USBI de Poza Rica Acudieron más de 200 estudiantes
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La Vicerrectoría de la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán realizó la 
Segunda Ceremonia de Egresados 
2017 en el Auditorio “Mario 
Velázquez” del campus Minatitlán.

El evento estuvo presidido por 
el vicerrector Jorge Andaverde 
Arredondo; Florentino Cruz 
Martínez, secretario académico 
regional; José Luis Sánchez Román, 
director de Medicina; Elizabeth 
Perry Cruz, directora de Trabajo 
Social; Nayib Bechara Acar Martínez, 
director de Ingeniería en Sistemas 
de Producción Agropecuaria; 
Leticia Cortaza Ramírez, directora 
de Enfermería; Gabriela Pucheta 
Xola, directora de la Escuela de 
Enfermería, y José Luis Sánchez 
Leyva, director de Contaduría y 
Administración.

En su discurso de bienvenida, 
Florentino Cruz señaló que la 
ceremonia se realizó de manera 
simultánea en las demás regiones 
de la Universidad, con la finalidad 

Egresados, orgullo de la institución
El Vicerrector 
encabezó la Segunda 
Ceremonia de 
Egresados 2017

CECILIA ESCRIBANO REYES

Coatza • Mina • Acayucan

de despedir a egresados de las 
carreras de Técnico Superior 
Universitario (TSU), licenciatura 
y posgrado; agregó que “la 
Primera Ceremonia de Egresados 
se llevó a cabo en marzo de 
2017 en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) en Coatzacoalcos, y convocó 
a mil 885 jóvenes”.

Ángel Regalado Contreras, 
estudiante de Derecho, deleitó a 
los asistentes con tres melodías 
entonadas con violín: A mi manera, 
Por ti volaré y Todo a pulmón.

Los mensajes a los egresados 
estuvieron a cargo de: Gustavo 
Rosas Ortiz, consejero maestro 
de Odontología; Gerardo Alcalá 
Perea, integrante del Centro 
de Investigación en Recursos 
Energéticos y Sustentables; Juan 
Rubén Ovando Muñoz y Marisol 
Domínguez Cruz, consejeros 
alumnos de Medicina y Ciencias 
Químicas, respectivamente.

“La Universidad despide 
con orgullo a los egresados. Es 
un logro terminar su formación 
universitaria, las cosas no serán 
fáciles, habrá momentos en los que 
tropiecen en sus retos laborales, 
pero lo único que los puede 
mantener en marcha es el gusto 
y el amor por lo que hacen. No 
permitan que ese brillante fervor 
de bondad que arde dentro de 
ustedes se extinga con la dureza 
que hoy en día vivimos, debemos 

hacer uso de nuestra creatividad y 
lógica”, señaló Gustavo Rosas.

Por su parte, Juan Rubén 
Ovando compartió su testimonio 
como alumno universitario, evocó 
vivencias como las tareas, regaños 
de los docentes, el no comer, los 
desvelos, la colitis nerviosa y todos 
los sacrificios que un estudiante 
hace por alcanzar su sueño.

“Al salir viene lo real, para lo 
que fuimos entrenados; los años de 
preparación, el temperamento y la 
tenacidad serán las herramientas 
que usaremos en el día a día, en la 
resolución de casos y problemas 
propios de nuestras disciplinas”, 
dijo emocionado.

Durante el evento se entonó 
el Himno de la Universidad 

Veracruzana, cuya música es 
autoría de Richard Siwy y letra 
de Francisco Morosini Cordero; 
además se presentó un video con el 
mensaje de la rectora Sara Ladrón 
de Guevara, donde invitó a los 
egresados a representar a su alma 
máter con orgullo.

“Salen de una comunidad que 
los estima y que siempre tratará de 
brindarles lo que necesiten, salen 
de una gran casa que se queda con 
las puertas abiertas y que les espera, 
porque la UV es una gran familia, 
porque Todos Somos UV”, enunció 
la Rectora.

En tanto, Andaverde Arredondo 
expresó a los egresados: “Son 
privilegiados al estar en la 
Universidad Veracruzana; 

agradezcan a la vida, a la familia, 
y a ustedes mismos porque se 
esforzaron para llegar acá, ya son 
ganadores”.

Asimismo los invitó a tener 
la mente abierta, aprender 
de todas las circunstancias, 
reconocer los errores y levantarse 
de los tropiezos.

Para finalizar, los invitó a ser 
felices con sus carreras, “el día que 
se sientan tristes saquen lo bueno 
de sí, de sus logros y nunca olviden 
que serán siempre UV”.

En este marco se entregaron 
constancias a egresados de 
las facultades de: Enfermería, 
Ingeniería en Sistemas de 
Producción Agropecuaria, 
Odontología, Trabajo Social, 
Escuela de Enfermería, Ingeniería, 
Contaduría y Administración, 
Ciencias Químicas, Sistema 
de Enseñanza Abierta y las 
maestrías en Enfermería y Gestión 
de la Calidad.

La Universidad despidió con orgullo a sus ex alumnos
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La Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI), sede 
Totonacapan (ubicada en Espinal), 
dio la bienvenida a estudiantes de 
nuevo ingreso de la Licenciatura 
en Gestión Intercultural para el 
Desarrollo (LGID), el 25 de agosto, a 
la par del inicio de actividades de la 
Licenciatura en Derecho con Enfoque 
de Pluralismo Jurídico (LDEPJ).

Situación similar se vivió hace 
12 años, cuando llegó la primera 
generación de estudiantes de 
la LGID, quienes en cada una 
de las cuatro sedes de la UVI 
representaban esperanzas y 
sueños para sí mismos, sus 
familias y comunidades.

El evento fue organizado 
por académicos y estudiantes, 
encabezados por Shantal Meseguer 
Galván, directora de la UVI,  Alonso 

La Universidad Veracruzana (UV) es 
una institución con más de 70 años 
de historia, tradición e innovación, 
que ha preparado profesionalmente 
a varias generaciones que han puesto 
en alto el nombre de esta casa de 
estudio, manifestó el vicerrector de 
la región Poza Rica-Tuxpan, José 
Luis Alanís Méndez, en la Segunda 
Ceremonia de Graduación 2016-
2017, en la cual se entregaron 
reconocimientos a egresados de 
diferentes licenciaturas.

El funcionario universitario 
reconoció el esfuerzo de cada uno 
de los presentes para obtener un 
grado que les permitirá seguir 
creciendo como profesionistas, 

UVI Totonacapan recibió a estudiantes de nuevo ingreso
Dio la bienvenida a 
la nueva generación 
de la Licenciatura en 
Gestión Intercultural 
para el Desarrollo 
y a la primera de 
la Licenciatura en 
Derecho con Enfoque 
de Pluralismo Jurídico

DAVID R. ISLAS BRAVO MOTE

Poza Rica • Tuxpan

Irán Sánchez Hernández, secretario 
de la UVI, y Antonino Santiago 
Isidro, coordinador de la sede 
Totonacapan.

La ceremonia incluyó la 
entrega de reconocimientos a los 
alumnos destacados en el semestre 
pasado y obsequios a los de recién 
ingreso, así como la bienvenida a 
dos estudiantes de movilidad que 
llegan de la Universidad Autónoma 
Intercultural de Sinaloa.

A la emotividad por estos 
festejos se sumó la asistencia de 
figuras tan importantes como las 
abuelas Luciana Pérez Tiburcio, 
María Isabel Villanueva Pérez y 
Guadalupe Simbrón García, quienes 
abrieron el evento a través del ritual 
“Litakilhputan” que representa un 
nuevo comienzo.

Tanto el ritual como parte del 
programa de actividades fueron 
bilingües –en totonaco y español–, 
con la participación de estudiantes 
y profesores, práctica habitual en 
las actividades de la sede.

El evento presentó 
coincidencias afortunadas 
de factores y actores, y por 
ello se realizó la entrega de 
un reconocimiento firmado 
por la Rectoría y la Secretaría 
Académica a los abuelos del 
Kantiyan, maestros totonacos 
que han incorporado sabiduría, 
principios y conocimientos 
sobre su cultura a estudiantes de 
diferentes generaciones de la UVI 
Totonacapan y de otras sedes, así 
como de facultades de la región 
Poza Rica-Tuxpan de la Universidad 

Veracruzana, reafirmando la 
importancia del diálogo de 
saberes y la transversalización del 
enfoque intercultural dentro de 
esta casa de estudio.

También estuvieron 
personalidades como José Luis 
Alanís Méndez, vicerrector de 
la región Poza Rica-Tuxpan, 
aliado fundamental de las sedes 
Totonacapan y Huasteca en 
este y otros acontecimientos 
importantes para la UVI. También 

asistió Francisco Pancardo 
Escudero, ex académico de la sede 
y primer coordinador.

En este marco, Luis Fernández 
Castro, visitador de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, 
ofreció la conferencia inaugural 
“La pertinencia socio-jurídica y 
educativa de la enseñanza del 
pluralismo jurídico para la defensa 
de los Derechos Humanos y 
colectivos de pueblos originarios y 
grupos vulnerables”.

Durante su disertación 
compartió que la LDEPJ 
es fundamental para las 
problemáticas de justicia social 
que prevalecen en los contextos de 
población indígena de Veracruz, lo 
cual plantea retos sobre derechos y 
justicia social.

Asimismo animó al público 
con su experiencia y sabiduría 
sobre la importancia de la justicia 
por encima de las leyes y de su 
interpretación.

UV reconoció esfuerzo y
dedicación de egresados

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan

El Vicerrector en la entrega de reconocimientos

o bien estudiar un posgrado; lo 
importante es continuar con las 
bases que la UV les otorgó.

“La Universidad Veracruzana 
realiza un gran esfuerzo para 
reconocer públicamente a los 
egresados, para lo cual se ha 
reunido al mayor número de 
ellos, es un gusto tenerlos como 
representantes de sus generaciones 
y al mismo tiempo desearles el 
mayor de los éxitos en estos nuevos 
retos que habrán de emprender.”

Por su parte, a través del sistema 
de videoconferencias, la rectora 
Sara Ladrón de Guevara dirigió un 
mensaje en el que resaltó que es 
en este momento cuando deben 
reafirmar que la UV es su alma 
máter, la madre que les ha brindado 
todo como estudiantes.

Agregó que desde que 
traspasaron el umbral para 

recibir la bienvenida hasta este 
día que se están despidiendo, 
la comunidad universitaria les 
reconoce sus estudios y les ha 
impulsado siempre para dar lo 
mejor de sí en su formación integral 
que les permitirá cumplir sus 
expectativas como profesionistas.

Posteriormente se entregaron 
reconocimientos a egresados de 
las licenciaturas en Pedagogía, 
Derecho y Contaduría (SEA), 
Enfermería, Odontología, 
Psicología, ingenierías Química, 
Petrolera y Ambiental, Trabajo 
Social y Maestría en Trabajo Social.

A nombre de los egresados, 
Amaranta Guadalupe Copal 
Torres, egresada de la Facultad de 
Psicología, ofreció un mensaje y 
expresó que pertenecer al grupo 
de egresados no ha sido cosa 
fácil, pero sí una de las mayores 
experiencias y enseñanzas que han 
tenido en la vida.

“El miedo e incertidumbre que 
sienten todos ustedes, compañeros, 
yo también lo siento. ¿Dónde 
nos vamos a emplear, podremos 
ser exitosos, habremos elegido 

bien la carrera, más hoy que 
pareciera que el mundo allá fuera 
se está desboronando entre la 
crisis económica y social? Todos 
ustedes y yo estamos capacitados 
para llevar nuestra profesión 
a un segundo nivel con las 
herramientas que nos otorga la UV.”

Agregó que la Veracruzana 
es una de las universidades 

más importantes del país por 
su calidad educativa y su gran 
oferta de programas académicos. 
“La experiencia de cursar una 
licenciatura es como renacer, 
la ciencia cada día exige más, 
actualmente hay posgrados de 
calidad que la UV ofrece y deben ser 
aprovechados por quienes egresan 
de esta casa de estudio”.

Autoridades e invitados encabezaron la ceremonia
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La Coordinación de Salud Pública 
del Sistema de Atención Integral 

El Reflexionario Mocambo, 
ubicado en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) celebrará su segundo 
aniversario con un concierto de 
La Manta, ensamble dedicado 
a la interpretación de la música 
tradicional de México fusionada con 
otros géneros, principalmente el jazz.

El evento tendrá lugar en las 
instalaciones del Reflexionario 
Mocambo, el sábado 9 de 
septiembre a las 20:00 horas y el 
donativo será de 150 pesos.

Fue el 28 de agosto de 2015 
cuando la rectora Sara Ladrón de 
Guevara inauguró este espacio 
cultural; se trata de un proyecto 
de autogestión que se formó 
con la idea de abrir un espacio 
cultural dirigido a la comunidad 
universitaria y público en general.

Guardianes de la Salud participaron en capacitación

Como parte del 
lanzamiento de la 
campaña “A quitarnos 
un kilo de encima, 
la familia y la UV nos 
necesitan”

Veracruz

a la Salud de la Universidad 
Veracruzana (SAISUV) y el 
Programa de Salud Integral (PSI) 
de la región Veracruz, capacitaron 
a 50 nuevos Guardianes de 
la Salud, como parte del 
lanzamiento de la campaña “A 
quitarnos un kilo de encima, la 
familia y la UV nos necesitan”.

Del 15 al 18 de agosto se les 
brindaron herramientas para 
promover las actividades de la 
campaña entre sus compañeros, 
así como generar el ambiente 
propicio para incentivarlos a 
realizar un cambio positivo y 

orientar sus estilos de vida hacia 
una perspectiva saludable.

En la apertura de la 
capacitación estuvieron 
presentes Alfonso Gerardo 
Pérez Morales, vicerrector de 
la región; Martha Elena Aguirre 
Serena, coordinadora académica 
regional; José Rogelio Lozano 
Enríquez, coordinador regional 
de Relaciones Laborales y Asuntos 
Jurídicos; María del Rocío Salado 
Pérez, coordinadora general 
del SAISUV; Antonia Barranca 
Enríquez, coordinadora del 
PSI, y Saraí Ramírez Colina, 

Reflexionario Mocambo celebra 
su segundo aniversario

FÁTIMA KARINA PÉREZ ORTEGA

Veracruz El proyecto se logró gracias 
al apoyo de la Universidad, 
recursos externos como Fomento 
Social Banamex y de otras 
instancias que permitieron 
adecuar las instalaciones para el 
funcionamiento de un lugar donde 
se pudiera fomentar e impulsar la 
lectura y las artes escénicas.

Daniel Domínguez Cuenca, 
coordinador del Reflexionario 
Mocambo, explicó que la idea 
principal de este espacio fue 
conjugar café literario, salas de 
lectura y foro escénico, además 
de potenciar los servicios 
bibliotecarios para lograr una 
vinculación con la comunidad.

De igual modo, mencionó que 
gracias a los recursos otorgados 
durante el primer año se 
emprendieron varios programas 
y los resultados fueran positivos. 
Fue en el segundo año cuando se 
comenzó a obtener presupuesto a 
partir de las diferentes actividades, 
además de la búsqueda de 

benefactores y patrocinio, labor 
constante del equipo operativo 
conformado por Mayra Goxcon 
Chacha, Yesenia García León y 
Daniel Antonio Rosas Palomino.

Este lugar es sede de diferentes 
talleres, presentaciones de danza y 
música, programaciones escénicas, 
conferencias, presentaciones de 
libros, entre otros. Dentro de las 
actividades que se realizan está el 
programa “Martes de Lectores y 
Lecturas”, donde cada semana se 
habla y opina de una obra distinta 
con la participación de un expositor 
invitado.

Otro de los programas es 
“Miércoles de Ciclos de Cine de 
Autor”, que se llevaban a cabo en 
las salas de videoconferencias de la 
USBI y en la Vicerrectoría.

Uno de los proyectos más 
importantes es el programa 
“Círculos de Lecturas Andantes”, 
coordinado por Sara Elena 
Benavides de León junto con el 
equipo operativo; como parte 

del cual realizan actividades en 
diferentes instituciones y lugares 
para compartir experiencias y con 
ello contagiar el gusto por la lectura.

Domínguez Cuenca que se 
tiene programada la presentación 
del libro El romance del maíz y su 
semilla, por el autor Martín Corona 
Alarcón, quien lo hará con un 
espectáculo de narración, los días 
19 y 20 de septiembre a las 9:00 y 
11:00 horas.

También, del 23 al 30 de 
septiembre será la Semana 
UV de la Lectura, que incluirá 
diversas actividades literarias y 
manifestaciones artísticas.

Por otro lado, ya se encuentra 
abierta la convocatoria para 
las personas interesadas en 
cursar la Especialización en 
Promoción de la Lectura; el 
registro en línea está disponible 
a partir de este lunes.

El espacio se ubica en la USBI

encargada de la Coordinación de 
Salud Pública en Xalapa, quien 
además formó parte del cuerpo de 
capacitadores.

Se abordaron temas de 
gran importancia para la 
tarea de los Guardianes de la 
Salud: alimentación saludable, 
exponiendo en ella la composición 
de los alimentos y la manera 
adecuada para elegir opciones 
saludables; actividad física, muy 
necesaria para una vida saludable, 
haciendo énfasis en los beneficios 
de realizar la Gimnasia Laboral en 
su lugar de trabajo.

Asimismo, se presentó la oferta 
de programas de actividad física y 
deportiva que ofrece la campaña 
y se resaltó la importancia de las 
funciones de los Guardianes como 
líderes encargados de promover 
la salud, para ello se les brindaron 
herramientas de integración grupal, 
de colaboración, de comunicación 
asertiva, manejo del estrés y control 
de emociones.

Fue una semana de convivencia 
amena y saludable, integrando 
así el nuevo grupo de líderes 
en salud de la Universidad en 
la región Veracruz.

María del Rocío Salado y Alfonso Gerardo Pérez dieron la bienvenida Se ofrecieron pláticas sobre diversos temas
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El Centro de Estudios de Jazz 
(Jazzuv) realizará el 8º Festival 
Internacional Jazzuv del 24 al 29 
de octubre en el Centro Cultural 
Universitario Casa del Lago, Tlaqná 
Centro Cultural, Teatro del Estado 
“Gral. Ignacio de la Llave” y en las 
instalaciones del centro educativo.

Previo a este evento, del 16 al 20 
de octubre se llevará a cabo el Foro 
Académico “Aportaciones de las 
culturas africanas y caribeñas en la 
identidad de la música veracruzana 
y el jazz”, en el que investigadores 
hablarán sobre las raíces de la 
música folclórica veracruzana y 
los elementos que ésta posee con 
grandes similitudes con el jazz.

Rafael Alcalá Hinojosa, 
coordinador general del Jazzuv, 
explicó que en el Foro Académico 
expertos de esta casa de estudio 
disertarán sobre los diferentes 
géneros musicales que tienen su 
origen en el estado de Veracruz. 

Mencionó que entre los 
participantes se contará con 
los integrantes de grupos como 
Pregoneros del Recuerdo, 
Danzonera Tres Generaciones, e 
incluso una comparsa proveniente 
de la localidad de Alto Tío Diego.

El pianista compartió que el 
8º Festival Internacional Jazzuv, 
cuyo concepto de esta edición es la 
diversidad cultural, espera contar 
con entre 16 mil a 20 mil asistentes 
de todos los estados de la República 
e incluso del extranjero, pues 
habrá más de 50 artistas invitados, 
provenientes de México, Argentina, 
Colombia, Puerto Rico, Canadá y 
Estados Unidos.

Aclaró que el programa es muy 
variado e incluye conferencias, 
clases maestras y conciertos de 
profesores, alumnos y egresados 
del Jazzuv; además participarán 
la Northern Illinois University y 
la Escuela Superior de Música del 
Instituto Nacional de Bellas Artes.

Tendrá lugar del 24 al 29 de octubre

Diversidad cultural, sello del
8º Festival Internacional Jazzuv
Previo al festival 
se desarrollará el 
Foro Académico 
“Aportaciones de las 
culturas africanas 
y caribeñas en la 
identidad de la música 
veracruzana y el jazz”, 
del 16 al 20 octubre

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Entre los artistas asistentes 
están Donald Harrison, saxofonista 
de Nueva Orleans con amplia 
trayectoria en Nueva York; Martha 
Gómez, canta-autora colombiana; 
Víctor Mendoza, vibrafonista 
mexicano y catedrático del Berklee 
College of Music, y Alex Mercado, 
pianista mexicano que expone el 
jazz creado en México.

El Coordinador del Jazzuv 
manifestó que destacan dos 
eventos: una obra que habla de la 
industrialización de la esclavitud 
en el siglo XIX en el sur de Estados 
Unidos, la cual será dramatizada 
por la Organización Teatral de la 
UV (Orteuv) y musicalizada por 
la Donald Harrison; y una pieza 
musical que será estrenada en 
México por la Orquesta Sinfónica 
de Xalapa, acompañada por el 
quinteto de Donald Harrison.

El 8º Festival Internacional 
Jazzuv también incluirá talleres 
instrumentales –cada uno con 
12 cupos–, en los cuales cinco 
artistas atenderán igual número de 

instrumentos. Éstos se impartirán 
de martes a sábado, de 10:00 a 11:30 
horas, y tendrán un costo de mil 
500 pesos, el cual incluye acceso a 
todos los eventos y conciertos. 

Rafael Alcalá expresó que el 
festival maneja el concepto de la 
diversidad cultural, debido a que 
dentro del Jazzuv se preparan 
estudiantes provenientes de 
25 estados, y que ha tenido 
profesores de Haití, Puerto Rico, 
Estados Unidos, España, Islandia 
y Canadá, lo cual crea una 
comunidad muy diversa.

“Los proyectos artísticos de 
profesores y alumnos del Jazzuv son 
muy ricos y variados pues cada uno 
de ellos tiene influencia del entorno 
del cual proviene su autor”, afirmó.

Para revisar el programa del 
8º Festival Internacional Jazzuv, 
así como costos y fechas de los 
eventos, consultar la página 
web https://www.uv.mx/jazzuv/
festival-jazzuv/, o en Facebook: 
https://www.facebook.com/
FestivalJAZZUV/

Rafael Alcalá Hinojosa, coordinador del Jazzuv

Víctor Mendoza

Alex MercadoMartha Gómez
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La primera audición en Xalapa de 
la obra Andenes, de Gustavo Adolfo 
Larrea, así como el Concierto para 
viola del maestro húngaro Béla 
Bartók y el Concierto para orquesta 
del polaco Witold Lutoslawski, 
son las partituras que nutren la 
audición que ofrece el viernes 8 de 
septiembre la Orquesta Sinfónica 
de Xalapa (OSX), bajo la dirección 
de José Luis Castillo, actual 
titular de la Orquesta de Cámara 
de Bellas Artes.

De origen español, Castillo se 
ha establecido en México desde 
1997 y se le reconoce como todo 
un especialista en la música 
contemporánea y del siglo XX; 
ha dirigido el estreno absoluto 
de más de 150 obras, además de 
muchas primeras audiciones en 
Latinoamérica.

El esfuerzo de un grupo de 
campesinos por reforestar la selva 
de Los Tuxtlas fue retratado en 
el documental Pajapan. Agua y 
monte para siempre, realizado por 
Luisa Paré Quellet, antropóloga 
del Instituto de Investigaciones 
Sociales de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), y el cinefotógrafo Martín 
Boege Paré, presentado el 29 
de agosto en el Aula Clavijero, 
a través del Departamento de 
Cinematografía de la Universidad 
Veracruzana (UV).

El filme muestra el trabajo que 
se lleva a cabo en el municipio 
de Pajapan, al sur de Veracruz, el 
cual tiene una gran cantidad de 

OSX interpretará obras de Larrea, Bartók y Lutoslawski
Inti Bullón será solista en 
el Concierto para viola; 
dirige José Luis Castillo

La cita es el 8 de 
septiembre a las 20:30 
horas en Tlaqná, Centro 
Cultural

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

Experimentado músico dirige 
frecuentemente en muchas 
ciudades importantes del mundo, 
fue titular de la Sinfónica de la 
Universidad de Guanajuato y 
como operista ha sido director 
concertador para obras de todas 
las épocas. También se ha hecho 
acreedor de importantes premios y 
distinciones en Italia, Luxemburgo 
y Holanda, así como del Premio de 
la Unión Mexicana de Críticos de 
Teatro y Música en dos ocasiones.

La obra Andenes de Gustavo 
Adolfo Larrea ganó en 2016 el 

primer lugar en el Concurso de 
Composición “Arturo Márquez” 
para orquesta de cámara, 
promovido por la Sociedad de 
Autores y Compositores de México. 
Es originario de la Ciudad de 
México, estudiante en la Escuela 
Superior de Música del INBA y en la 
Facultad de Música de la UNAM, su 
obra se basó en las formas propias 
del son jarocho, son huasteco, 
corrido y mambo.

Por lo que respecta a Inti Bullón, 
actualmente es Principal de violas 
en la OSX y tiene la experiencia de 

haber interpretado el Concierto de 
Bartók con la Orquesta “Sinfonía 
por el Perú”, una realización artística 
generada por el tenor peruano 
Juan Diego Flórez. En aquella 
ocasión tocó bajo la batuta de 
Case Scaglione, director asistente 
de la Orquesta Filarmónica de 
Nueva York, además de que actúa 
consistentemente como solista con 
la propia OSX y la Filarmónica de 
Boca del Río, entre otros organismos.

Es el único músico en el mundo 
que ha sido convocado en dos 
ocasiones por la Orquesta Sinfónica 

YouTube de Estados Unidos y su 
singular personalidad fue llevada a 
un cuento de ficción por el músico 
cubano Paquito D’Rivera.

Para este evento, que se anuncia 
a las 20:30 horas en Tlaqná, Centro 
Cultural, el costo de los boletos 
será de 120 y 80 pesos, con precio 
especial de 30 pesos a estudiantes 
con credencial vigente.

Para más información se 
sugiere consultar las páginas 
www.orquestasinfonicadexalapa.
com y Facebook: Orquesta 
Sinfónica de Xalapa.

Presentaron documental Pajapan. Agua y monte para siempre
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES población indígena; dentro de 

esta comunidad, el colectivo Tepet 
Atzontego reforesta áreas de selva 
que habían sido transformadas en 
pastizales, con el objetivo de que las 
futuras generaciones cuenten con 
reservas de agua potable.

Paré Quellet explicó que el 
documental refleja la manera 
en que los campesinos realizan 
labores de reforestación en la 
parte alta media del volcán 
San Martín, además de la 
problemática que aqueja a la 
zona, como la escasez de agua.

En su oportunidad, Martín 
Boege habló sobre la experiencia 
de tratar con los pobladores de 
Pajapan: “Ver que hombres y 
mujeres hacen un gran esfuerzo 
al caminar por muchas horas en 

el cerro para sembrar árboles, 
fue una gran experiencia que 
me inspiró, me permitió retratar 
cómo viven los habitantes de 
Pajapan, su cultura, los problemas 
que enfrentan y la esperanza que 
tienen de un cambio”.

El documental, agregó, servirá 
para mostrar que los cambios son 
posibles y que es necesario hacer 
proyectos que busquen el bien 
común y fomenten el respeto a la 
naturaleza.

“Espero que este filme sirva 
para que las nuevas generaciones 
vean que existen personas que 
hacen un gran esfuerzo por 
preservar el medio ambiente, 
y que a partir de ello generen 
sus propias acciones para 
el cambio”, concluyó. Luisa Paré y Martín Boege

Inti Bullón José Luis Castillo
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UV premió a ganadores del
IX Torneo Gran Halcón 2017

CECILIA ESCRIBANO REYES

La Universidad Veracruzana 
(UV), a través de la Coordinación 
Regional de Actividades 
Deportivas, celebró el 29 
de agosto la Ceremonia de 
Premiación a los ganadores 
de distintas disciplinas que 
participaron en el IX Torneo Gran 
Premio Halcón 2017, en evento 
realizado en la Sala de Juntas 
de la Facultad de Ingeniería.

El presídium estuvo integrado 
por Florentino Cruz Martínez, 
secretario académico regional; 
Jaime Serena Rebolledo, 
coordinador regional de 
Actividades Deportivas; Jesús 
Jiménez Rivera, secretario 
académico de Ingeniería, y 
Fernando Rueda Martínez, 
docente de Ingeniería.

Florentino Cruz reconoció a 
la Coordinación de Actividades 
Deportivas por abonar de forma 
comprometida a la formación 
integral de los universitarios, 
“este premio reconoce el esfuerzo 
de los mejores deportistas, 
todos ganan porque se ejercitan 
al practicar una disciplina”.

Por su parte, Jaime Serena 
señaló que el Torneo Halcón 
fomenta el esparcimiento 
entre los universitarios, 
“representa tener actividades 
recreativas y deportivas que 
favorezcan su salud, además 
de que entre los equipos exista 
la diversión y la competencia 
para obtener el campeonato”.El certamen tuvo gran respuesta entre los universitarios

En la región Coatzacoalcos-Minatitlán Resultados del IX Torneo 
Gran Premio Halcón 2017
En la disciplina de Ajedrez, el 
ganador fue Abel Estrada Vergara; 
el campeón goleador de futbol 
rápido fue Carlos Edgar López 
González. En la Gran Carrera de 
Fin de Cursos de cinco kilómetros, 
los resultados en la rama femenil 
fueron: primer lugar, Paloma 
Santiago Escobedo, con tiempo de 
26 minutos 30 segundos; segundo 
lugar, Daliana Martínez Arias, con 
30 minutos y dos segundos; tercer 
lugar, Ángela Lizeth Salinas Cruz, 
con 30 minutos y 58 segundos.

En la rama varonil: primer 
lugar, Antonio Mendoza Pérez, 
quien cronometró 22 minutos 
con 17 segundos; segundo lugar, 
Juan de Dios García Miranda, con 
22 minutos 34 segundos; tercer 
lugar, Homero Zárate Leal, con 
22 minutos y 35 segundos.

En la rama de académicos, el 
primer lugar lo obtuvo Abraham 
Fernández Ovando, con 24 minutos 
y 15 segundos; en la rama femenil 
hubo un empate entre María de 
los Ángeles Delgado y María Luisa 
Cruz Hernández, con tiempo 
de 33 minutos y 19 segundos.

Serena Rebolledo señaló que 
hubo participación también en: 
voleibol, basquetbol, softbol, futbol 
soccer, ajedrez y tenis de mesa; 
los equipos que acumulen más 
puntos serán los campeones.

Agregó que “los universitarios 
se interesan en participar, y la 
respuesta fue de aproximadamente 
250 estudiantes”.

Halcones brillaron a nivel internacional
Dos universitarios 
participaron con la 
Selección Mexicana de 
Futbol que obtuvo la 
medalla de bronce

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Maribel Barradas Landa, titular 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas (DADUV), reconoció 
la calidad deportiva de los 
estudiantes Balam Martínez 
Castro y David Eduardo Ruiz 
Chacón, quienes forman parte de 
la Selección Mexicana de Futbol 
que consiguió la medalla de 
bronce en la Universiada Mundial 
de Taipéi. Balam Martínez y David Ruiz 

En la Universiada Mundial de Taipéi

“Estamos muy contentos y 
satisfechos con el desempeño de 
nuestros representantes en China, 
para quienes significó una gran 
experiencia y más por la medalla 
obtenida”, expresó la funcionaria 
universitaria.

Comentó que tanto Balam 
Martínez, alumno de la Facultad 
de Arquitectura región Orizaba-
Córdoba, como Ruiz Chacón, 
de la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales 
(FCAS) región Xalapa, destacaron 
con la Selección de la UV en el 
Campeonato Universitario Telmex 
y en la Universiada Nacional 2017, 
de ahí su llamado para integrar la 
Selección Nacional Universitaria.   

“En ambas justas se hacen las 
visorías, son el filtro para elegir a 
los mejores jugadores que integran 
la selección de nuestro país”, 
explicó la titular de la DADUV.

Asimismo, agradeció el 
respaldo de las autoridades de 
la Universidad para impulsar 
los proyectos deportivos 
como el torneo Telmex: “No 

es fácil participar en este tipo 
de eventos, pues significan 
gastos al salir y recibir a las 
instituciones que toman parte 
de esta justa deportiva; además, 
se deben ajustar horarios de los 
seleccionados en sus facultades, 
moverlos de sus regiones, pero 
creemos que todo este esfuerzo en 
verdad vale la pena”.

Barradas Landa destacó la 
disciplina y responsabilidad 
de los representantes de la 
UV: “Siempre han mostrado 
el compromiso y disposición 
por el deporte que les gusta 
y les apasiona, han logrado 
encontrar el equilibrio entre 
la práctica de una disciplina y 
sus actividades académicas”.

Por último, dijo que la 
Universidad ha cumplido con las 
metas trazadas para este año, al 
mantenerse entre las 10 mejores 
instituciones de educación 
superiores del país en la reciente 
Universiada Nacional, que se 
desarrolló en la Universidad 
Autónoma de Nuevo León.

Maribel Barradas, titular 
de la DADUV, celebró 
los logros de los 
estudiantes
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Festival Deportivo Universitario
comienza el 22 de septiembre

Competirán los mejores 
deportistas de las cinco 
regiones

Las actividades se 
desarrollarán en 
Veracruz y Xalapa

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Los mejores deportistas de las 
cinco regiones de la Universidad 
Veracruzana (UV) competirán en el 
Festival Deportivo Universitario que 
tendrá lugar del 22 de septiembre 
al 2 de octubre, organizado por la 
Dirección de Actividades Deportivas 
de esta casa de estudio (DADUV).

Se trata de los representativos 
de las regiones Orizaba-Córdoba, 
Poza Rica-Tuxpan, Coatzacoalcos-
Minatitlán, Veracruz y Xalapa.

La actividad se desarrollará 
en instalaciones deportivas de 
las regiones Veracruz y Xalapa, de 
acuerdo con el programa que dará 
a conocer la DADUV, dentro de las 
disciplinas de futbol soccer, futbol 
rápido, basquetbol, beisbol, voleibol 
de sala, voleibol playero, handball, 
atletismo, tenis, tenis de mesa, karate 
do, judo, taekwondo, halterofilia, 
ajedrez y gimnasia aeróbica.

El evento servirá para observar 
nuevos talentos que se puedan 
integrar a los representativos de 
Halcones UV, los cuales competirán 
en las eliminatorias del Consejo 
Nacional del Deporte de la 
Educación (Condde), rumbo a la 
Universiada Nacional Sinaloa 2018.La justa servirá para observar nuevo talentos
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Los Halcones de la Universidad 
Veracruzana, en la rama varonil, 
abrirán la Temporada 2017-2018 
de la Asociación de Basquetbol 
Estudiantil (ABE) ante la 
Universidad Anáhuac Sur, el viernes 
15 de septiembre en el Gimnasio de 
la Unidad Deportiva del Campus 
para la Cultura, las Artes y el 
Deporte, conocido como el “Nido”.

Al mando del entrenador 
Néstor Hernández Flores, y su 
auxiliar Leo Hernández Rivera, así 
como el doctor Rafael Trujillo, los 
Halcones llegan bien preparados 
con la meta de ser protagonistas y 
calificar a las finales en busca de 
los primeros sitios.

Ubicados en la Segunda 
División de la ABE, el equipo de la 
UV abrirá la fiesta ante Leones de 
la Anáhuac, en juego programado a 
las 15:00 horas.

Rama femenil
Dentro de la rama femenil, el 
equipo de la UV abrirá como 
visitante el 29 de este mes ante la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM).

Su primer juego como local será 
el 8 octubre, contra la Universidad 
La Salle de México.

El torneo de la ABE forma parte 
de la preparación de los conjuntos 
de Halcones UV, con miras a las 
eliminatorias del Consejo Nacional 
del Deporte Estudiantil (Condde) 
para la Universiada Nacional 
Sinaloa 2018.

En plena recta final avanza el 
Torneo de Voleibol Mixto para 
Empleados de la Universidad 
Veracruzana (UV), que se juega en 
el Gimnasio de la Unidad Deportiva 
del Campus para la Cultura, las 
Artes y el Deporte.

Esta semana surgirán los cuatro 
equipos que avanzarán a la ronda de 
semifinales, de los 20 que participan 

Halcones abrirán temporada ante la Anáhuac y la UNAM
Liga de la Asociación de Basquetbol Estudiantil
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Torneo de Voleibol Mixto para 
Empleados, en la recta final

Difusión Cultural y 
Combinado Contaduría 
abrirán la actividad 
semanal

SANTIAGO MORALES ORTIZ

en la justa que promueve la Dirección 
de Actividades Deportivas de la UV.

La acción para el martes 5 de 
septiembre iniciará en punto de 
las 20:30 horas, con el juego entre 
los equipos de Difusión Cultural y 
Combinado Contaduría.

A las 21:30 horas el turno será 
para USBI contra DDIAA, en 
agarrón de pronóstico reservado.

Para el miércoles 6 jugarán 
a las 20:30 horas, Área Biológica 
ante DADUV, mientras que para el 
martes 12 será el juego pendiente 
entre Área Biológica contra DGBUV.

Cabe destacar la buena 
respuesta de los equipos 
conformados por empleados de las 
diferentes áreas de nuestra máxima 
casa de estudio.

El 15 de septiembre, el equipo varonil recibirá a Leones de la Anáhuac

Esta semana surgirán los equipos que avanzarán a semifinales








